
Ольга Валерьевна Кленова ра-
ботает врачом общей практи-
ки уже более 10 лет. Сейчас 
она трудится в городской по-
ликлинике № 220, где также 
занимает должность заведую-
щей одним из филиалов. Не-
смотря на обязанности руко-
водителя, Ольга Валерьевна 
не перестает вести прием па-
циентов. Так, по ее словам, 
она не теряет практическую 
хватку и может получать от 
пациентов обратную связь.
— Я с детства мечтала быть 
врачом, хотя в семье нет меди-
ков. Все время играла в док-
тора, «лечила» маму. А потом 
из детской игры это переросло 
в осознанное желание связать 
свою жизнь с медициной, — 
рассказала Ольга Кленова. 
За последние 10 лет в работе 
терапевтов многое измени-
лось. Ольга Валерьевна боль-
ше не заполняет бумажные 
медкарты — все переведено 
в электронный формат.
— Более того, в карте я вижу 
историю госпитализаций па-
циента, когда, по какому по-
воду и сколько раз он вызывал 
скорую помощь, — отметила 
врач. — Если человек обра-
щался в другую поликлинику, 
то я тоже это увижу. 
По словам Ольги Кленовой, 
возможность иметь полную 
информацию о здоровье па-
циента позволяет ставить бо-
лее точный диагноз и назна-
чать нужное лечение. 
— Изменился и формат запи-
си на прием к врачу. Помню, 
как много лет назад пациенты 

приходили рано утром и запи-
сывались в журнал живой оче-
реди. Теперь это можно сде-
лать в электронном виде с те-
лефона, компьютера или вос-

пользовавшись инфоматом 
в поликлинике, — отметила 
терапевт еще одно изменение. 
Современный врач-терапевт 
и врач общей практики — это 

еще и прекрасный диагност. 
Именно поэтому так важно, 
чтобы медики имели возмож-
ность регулярно повышать 
уровень своей квалифика-

ции, приобретать 
новые знания и на-
выки. 
— Эта задача в Мо-
скве успешно ре-
шается благодаря 
возможностям Ка-
дрового центра, 
где реализованы 
различные про-
граммы дополни-
тельного профо-
бразования и тре-
нинги для таких 
специалистов, — 

рассказала заместитель ди-
ректора Кадрового центра 
Департамента здравоохране-
ния города Москвы Анастасия 
Камашева.

По ее словам, обучение позво-
ляет медикам как развиваться 
в рамках основной специаль-
ности, так и формировать на-
выки эффективных коммуни-
каций с пациентом.
— Особое внимание уделяет-
ся углублению знаний в обла-
сти ранней диагностики. Бла-
годаря специально разрабо-
танным программам врачи-
терапевты прошли обучение 
по современным подходам 
к диагностике и лечению не-
фрологических и ревматоло-
гических заболеваний, — до-
бавила Анастасия Камашева.
Ежегодно свою квалифи-
кацию повышают все тера-
певты и врачи общей практи-
ки столицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в Рос-
сии отмечается 
День участково-
го терапевта. 
За последние го-
ды в системе 
здравоохране-
ния Москвы 
многое измени-
лось, в том числе 
в работе врачей-
терапевтов.

Компании разрабатывают 
инновационные решения
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в личном 
блоге рассказал об исследо-
вательских проектах, кото-
рые реализуют 66 резиден-
тов кластера «Ломоносов».

Инновационный научно-тех-
нологический центр МГУ «Во-
робьевы горы» создается по 
поручению президента Рос-
сии Владимира Путина. В про-
шлом году заработал флаг-
манский кластер «Ломоно-
сов», в котором высокотехно-
логичные компании Москвы 
открыли свои лаборатории 
и конструкторские бюро.
— Более двух тысяч инжене-
ров, ученых, исследователей 
и разработчиков трудятся над 
проектами в стратегически 
важных областях: информа-
ционные и промышленные 
технологии, биомедицина, 
экология, робототехника, 

транспорт, микроэлектрони-
ка, — отметил Собянин.
За полтора года резиденты 
кластера инвестировали 
в  научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские 
работы 2,9 миллиарда рублей. 
Так, «Корпорация Попов Ра-
дио» создает технологии про-
изводства емкостей для выра-
щивания монокристаллов 
кремния, которые использу-

ются в микроэлектронике 
и солнечной энергетике. Ком-
пания «Салфокс» разрабаты-
вает системы очистки возду-
ха, Арктический научный 
центр — микробный препа-
рат для утилизации углеводо-
родных загрязнений в морях, 
а Национальный технологи-
ческий центр цифровой крип-
тографии разрабатывает ре-
шения по информационной 
безопасности.
— В июне компания запусти-
ла в тестовом режиме нацио-
нальный сервис «Мультиска-
нер», — сообщил мэр. — С его 
помощью можно проверять 
файлы на наличие вредонос-
ного программного обеспе-
чения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Производство 
товаров удвоилось
В столице выросло произ-
водство печатных плат, 
электронных вычислитель-
ных машин, полупроводни-
ковых и других приборов. 
Подробности вчера расска-
зал заммэра по во-
просам транспорта 
и промышленно-
сти Максим Лик-
сутов (на фото).

Сегодня в Москве 
около 370 пред-
приятий занима-
ются производ-
ством компьютеров, оптики 
и электроники. Благодаря 
поддержке города они разра-
батывают и выводят на рынок 
инновационные изделия, уве-
личивают ассортимент и объ-
емы выпуска. По итогам вось-
ми месяцев компании вдвое 
нарастили производство вы-
сокотехнологичной продук-

ции по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го. 
— С января по август в столице 
на 96 процентов выросло про-
изводство компьютеров, элек-
тронных и оптических изде-

лий. Отгрузка за-
казчикам увели-
чилась почти на 
40 процентов и пре-
высила 386 милли-
ардов рублей, — 
сказал Максим 
Ликсутов.
Компаниям дос-
тупно свыше 20 си-

стемных инструментов: они 
могут локализовать производ-
ство на территории ОЭЗ «Тех-
нополис Москва», а также по-
лучить статус резидента, при-
влечь льготный кредит или за 
рубль арендовать землю для 
реализации инвестпроекта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москва стала самым популярным направлением, по которому россияне планируют 
отправиться в ноябрьские праздники. На столицу приходится 72,6 процента купленных 
авиа- и 96,74 процента железнодорожных билетов. 
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Диагноз будет точным
Терапевты городских поликлиник постоянно повышают 
квалификацию, а в работе им помогают цифровые технологии

СЧЕТОВ ОПЛАТИЛИ ЖИТЕЛИ СТОЛИЦЫ
В СЕРВИСЕ МОИ ПЛАТЕЖИ НА ПОРТАЛЕ 
MOS.RUИ В ГОРОДСКИХ МОБИЛЬНЫХ ПРИ
ЛОЖЕНИЯХ ГОСУСЛУГИ МОСКВЫ И МОЯ 
МОСКВА ЗА СЕМЬ ЛЕТ ЕГО РАБОТЫ.

ЦИФРА ДНЯ

100 000 000

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ПЕРВИЧНОЙ МЕДИКОСАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩИ ВЗРОСЛОМУ НАСЕЛЕНИЮ, 
ГЛАВВРАЧ ПОЛИКЛИНИКИ № 220

Сегодня терапевт и врач об-
щей практики должен не про-
сто уметь своевременно поста-
вить правильный диагноз, на-
значить лечение, но и об-
ладать достаточными 
коммуникативными навыка-
ми, искусством убеждения, 
чтобы пациент выполнял все 
рекомендации. Более того, 
современный доктор наблю-
дает пациентов с хронически-
ми заболеваниями по опреде-
ленным регламентам. Кроме 
того, врач московской поли-
клиники должен владеть циф-
ровыми технологиями, кото-
рые помогают ему в работе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Врач видит всю 
информацию 
о пациенте 
в электронной 
медкарте

16 октября. Врач общей практики, заведующая одним из филиалов городской поликлиники № 220 Ольга Кленова с детства мечтала стать медиком. Более 10 лет она работает 
в московском здравоохранении и отмечает, что за эти годы работа врачей стала более технологичной. Фото: Дмитрий Дубинский

Оберегая духовные 
ценности

Тема форума — «Традиционные цен-
ности как основа мира» — особенно 
актуальна в 2024 году, объявленном 
президентом России Годом семьи. Это 
делает ее важной и актуальной для 
всего общества. Форум проходит еже-
годно с 2013 года, за исключением не-
скольких лет. Его организатором вы-
ступает союз за содействие сохране-
ния традиционных духовных ценно-

стей «Христианский мир» при поддержке Департамента 
национальной политики и межрегиональных связей го-
рода Москвы. 
Основными целями мероприятия являются  выработка 
эффективных подходов к построению межрелигиозного 
и межкультурного диалога, гармонизация межнацио-
нальных и межрелигиозных отноше-
ний. Сегодня форум является важной 
экспертной и дискуссионной площад-
кой, где в открытом диалоге обсужда-
ются вопросы межрелигиозных отно-
шений, консолидации общества, под-
держки и развития миротворческих 
и благотворительных инициатив. 
Открытие форума состоится 22 октя-
бря на площадке храма Христа Спаси-
теля. Там пройдет пленарное заседа-
ние, панельная дискуссия на тему «Тра-
диционные духовно-нравственные 
ценности — основы величайших до-
стижений человечества», а также сек-
ция «Традиционные духовно-нрав-
ственные ценности через призму меж-
дународного права». Участникам предстоит обсудить темы 
защиты традиционных российских духовно-нравственных 
ценностей, укрепления института семьи, воспитания 
и просвещения подрастающего поколения и многое дру-
гое. Кроме того, предусмотрены дополнительные площад-
ки форума, на которых 23 октября пройдут секции «Роль 
традиционных духовно-нравственных ценностей в систе-
ме образования» и «Институт семьи как абсолютная обще-
человеческая ценность».
В мероприятии примут участие представители органов 
государственной власти, эксперты, общественные и ре-
лигиозные деятели, в том числе из зарубежных стран, сре-
ди которых Сирийская Арабская Республика, Иордания, 
Ливан, Греция, Иран, Белоруссия, Казахстан, Узбекистан. 
Также в форуме примут участие представители Донецкой 
и Луганской народных республик.

С 22 по 23 октября в столице пройдет Московский 
международный форум «Религия и Мир». Участни-
ки обсудят темы, которые имеют сегодня важней-
шее значение для цивилизованного общества.

ИВАН ПЕТРОВ
ИСПОЛНЯЮЩИЙ 
ОБЯЗАННОСТИ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИО
НАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
МОСКВЫ

МЭР ВЫСТУПИЛ НА ФОРУМЕ 
В ЦЕНТРЕ СИРИУС ➔ СТР. 2

В 2025 году расходы 
на развитие здравоох-
ранения увеличатся 
на 8 процентов: из бюд-
жета города выделят 
1,1 триллиона рублей 
с учетом ОМС. С 2025 
по 2027 год построят 
31 объект здравоохра-
нения. Искусственный 
интеллект помог врачам 
поставить более 
14миллионов предва-
рительных диагнозов.
Нейросеть может опре-
делять 95 процентов са-
мых распространенных 
заболеваний.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

образование

Научные взаимоотношения между 
университетами становятся 
катализатором сотрудничества 
государств ➔ СТР. 3

надо понимать

Какой мигрант нам нужен. 
Ужесточая контроль за приезжими, 
государство хочет снизить уровень 
напряжения в обществе ➔ СТР. 6

театр

Режиссер отправил советских 
супергероев на пенсию и заставил 
обычную семью путешествовать 
по волнам времени ➔ СТР. 7
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Депутаты Мосгордумы утвер-
дили график заседаний ко-
миссий столичного парламен-
та. По словам заместителя 
председателя Мосгордумы 
Степана Орлова, заседания 
комиссий преимущественно 
будут проходить на неделе, 
предшествующей заседанию 
столичного парламента. 
Также парламентарии поста-
новили, что представители 
всех думских фракций войдут 
в состав комиссии Мосгорду-
мы и правительства Москвы 
по рассмотрению материалов 
и предложений о присвоении 
звания «Почетный гражданин 
города Москвы». 
— Звание «Почетный гражда-
нин города Москвы» — выс-
шая форма признания заслуг 
перед нашим городом. Про-
цесс его присвоения требует 
внимательного и ответствен-
ного подхода. Включение де-
путатов от всех четырех фрак-
ций продолжит обеспечивать 
широкий и разнообразный 
взгляд на процесс рассмотре-
ния кандидатов, — сказал 
председатель комиссии Мос-
гордумы по культуре и массо-
вым коммуникациям Евгений 
Герасимов. 
Председателем комиссии 
Мосгордумы по контролю за 
достоверностью сведений 
о доходах, об имуществе и обя-
зательствах имущественного 

характера, представляемых 
депутатами, утвердили пред-
седателя Мосгордумы Алексея 
Шапошникова. 
— С 18 сентября 2024 года же-
лающие работать в этой ко-
миссии подали соответствую-
щие заявления. Их направили 
депутаты Евгений Герасимов, 
Александр Даванков, Нико-
лай Зубрилин, Инна Святен-
ко, Александр Семенников, 
Алексей Шапошников. Кроме 
того, сегодня заявление пода-
ла наша коллега Елена Ямщи-
кова. Прошу поддержать все 
кандидатуры для включения 
в комиссию, — сказал Алек-
сей Шапошников. 

Также на заседании депутаты 
утвердили кадровые измене-
ния в контрольно-счетной па-
лате (КСП) Москвы. Председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по безопасности, законода-
тельству и регламенту Алек-
сандр Семенников напомнил, 
что столичный парламент 
назначает заместителя пред-
седателя КСП, аудиторов, 
а также освобождает их от 
должности. На должность за-
местителя председателя КСП 
назначили Егора Чегринца, 
а на должность аудитора — 
Михаила Любавина. 
— Все обстоятельства биогра-
фий кандидатов были выясне-
ны на совместном заседании 
комиссий Мосгордумы по без-
опасности, законодательству 
и регламенту и по экономиче-
ской и социальной политике. 
Кандидаты отвечают всем 
требованиям, установленным 
федеральным законодатель-
ством, — сказал Александр 
Семенников. 
Кроме того, парламентарии 
единогласно поддержали 
инициативу направить депу-
тата Максима Джетыгенова 
представителем Мосгорду-
мы в Молодежном парламен-
те при Государственной ду-
ме Федерального собрания 
России.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Утвердили план заседаний 
парламентских комиссий

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно 
информируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты 
Мосгордумы приняли кадровые изменения в контрольно-счетной палате Москвы. 

Мосгордума
Комфортные 
условия для спорта

Власти Москвы помогают горожанам 
вести здоровый образ жизни и быть 
активными. На данный момент в го-
роде спортом занимаются около 
5,5 миллиона человек. И благодаря по-
явлению новой спортивной инфра-
структуры число таких москвичей 
с каждым годом растет. Сейчас в раз-
ных районах столицы реализуются 
проекты, цель которых сводится к то-

му, чтобы все горожане жили, работали и отдыхали, вели 
активный образ жизни в комфортных условиях. И в этом 
году в Москве уже возведено немало спортивных объек-
тов, в том числе уникальный дворец тенниса в «Лужни-
ках», спортивный комплекс на улице Раменки, крытая 
ледовая арена в Щербинке, универсальный культурно-
спортивный центр «Чайка». Примеча-
тельно, что последние два были по-
строены за счет инвесторов. Это де-
монстрирует заинтересованность 
бизнеса в развитии и поддержании 
спортивной жизни города. Идет по-
стоянная работа по строительству 
и реконструкции спортивных площа-
док. Мы видим, что эта тенденция за-
трагивает не только центральные рай-
оны Москвы, поэтому теперь занятия 
физической активностью находятся 
для многих в шаговой доступности от 
дома, вне зависимости от места про-
живания. В каждом районе города 
есть современные тренажерные пло-
щадки, оснащенные всем необходимым оборудованием.
Нельзя не сказать о том, что помимо развития спортив-
ной инфраструктуры в городе постоянно появляются но-
вые кружки, секции, чтобы помочь москвичам реализо-
вать себя в спортивной жизни. Одним из самых популяр-
ных видов спорта у москвичей остается футбол. И сегодня 
в городе работают сотни футбольных команд, а професси-
ональную подготовку проходят более 10 тысяч юных 
спортсменов. Более трех тысяч человек занимаются в лю-
бительских футбольных клубах. Это очень хорошие пока-
затели, которые говорят о доступности данного вида 
спорта.
Считаю очень важным и то, что в развитии спортивной 
жизни Москвы огромное участие принимают и сами жи-
тели города. Они ведут активный диалог с местными вла-
стями, приходят на встречи, где высказывают свои пред-
ложения, просьбы по строительству того или иного спор-
тивного объекта.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
ЗАЙЦЕВА
ДЕПУТАТ 
МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ

мнение

Набережная стала значительно 
светлее и удобнее

Столичный сервис превзошел 
иностранные аналоги

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства завер-
шили благоустройство Када-
шевской набережной и двух 
прилегающих к ней переул-
ков. Вчера об этом рассказал 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ 
и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото). 

Помимо Кадашев-
ской набережной 
городские службы 
привели в порядок 
Старомонетный 
и Пыжевский переулки. 
— Основной задачей было 
сделать пространство вдоль 
воды комфортной прогулоч-
ной территорией, сохранив 
при этом транзитную функ-
цию набережной. Теперь у мо-
сквичей и туристов появился 
еще один интересный пеше-
ходный маршрут, — сказал 
Петр Бирюков. 
В ходе благоустройства все 
воздушные линии коммуни-
каций «спрятали» под зем-
лю — в кабельную канализа-

цию протяженностью почти 
25 километров. Это позволило 
не только облагородить визу-
альный облик набережной, но 
и обеспечить безопасную экс-
плуатацию коммуникаций. 
— Для удобства пешеходов 

расширили тротуа-
ры и обновили их 
покрытие общей 
площадью почти 
15 тысяч квадрат-
ных метров. На 
проезжей части 
уложили 21 тысячу 
«квадратов» ас-
фальта, — отметил 

Петр Бирюков. 
Пешеходное пространство 
стало значительно светлее — 
на Кадашевской набережной 
и в переулках установили 
113 фонарей с энергосберега-
ющими светильниками. Па-
рапеты и деревья акцентиро-
вали специальной подсвет-
кой. Опоры с контрастным 
освещением установили на 
нерегулируемых пешеходных 
переходах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Отечественный ИИ-сервис 
превзошел иностранные 
по параметрам диагности чес-
кой точности. Об этом вчера 
заявили в столичном Депар-
таменте здравоохранения.

Московские ученые провели 
исследование параметров ди-
агностической точности ИИ-
сервисов лучевой диагности-
ки. В исследовании принима-
ли участие пять алгоритмов: 
из них три разработаны в Рос-
сии, другие два — в Индии 
и Южной Корее.
— Наш отечественный ИИ-
сервис продемонстрировал 
высочайшую точность в выяв-
лении легочных узлов, пре-
взойдя аналогичные решения 
из Индии и Южной Кореи, — 
отметил главный внештат-
ный специалист по лучевой 
и инструментальной диагно-
стике Департамента здраво-
охранения, директор Центра 
диагностики и телемедицины 
Юрий Васильев.

По его словам, это важный 
шаг в развитии технологий 
для повышения качества ме-
дицинской помощи. 
— Врачи-рентгенологи могут 
воспользоваться более чем 
50 сервисами искусственного 
интеллекта для описания ме-
дицинских изображений. 
С помощью нейросетей в Мо-
скве уже проанализировано 
более 13 миллионов лучевых 
исследований, — сообщил Ва-
сильев. 
При этом, добавил он, рынок 
сервисов искусственного ин-
теллекта предлагает все боль-
ше решений, которые упро-
щают работу врача, одновре-
менно поддерживая качество 
ее выполнения. 
— С конца 2022 года по насто-
ящее время наш ИИ-сервис за-
нимает лидирующие позиции 
по направлению «Рентгено-
графия органов грудной клет-
ки», — уточнил Васильев.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Власти города утвердили 
Адресную инвестицион-
ную программу Москвы. 
Как рассказал вчера 
Сергей Собянин в соцсе-
тях, в ближайшие три года 
в столице построят 259 ки-
лометров дорог и 45 ис-
кусственных сооружений, 
включая мосты через Мо-
скву-реку в створах Бере-
гового проезда и улицы 
Мясищева. Также мэр 
одобрил планы по разви-
тию территорий в Щукине.

кстати

В своем выступлении Сергей 
Собянин сделал акцент на том, 
что Москва — не просто столи-
ца России, а центр производ-
ства, промышленности, эко-
номики и финансов. На нее 
приходится больше 20 процен-
тов валового внутреннего про-
дукта (ВВП) страны.
— Причем это ВВП, не связан-
ный с нефтью, газом, углем, — 
подчеркнул мэр. — Он связан 
с инновациями, ИТ-техно-
логиями, услугами.
В Москве реализуется 90 круп-
нейших мировых проектов 
в области искусственного ин-
теллекта. Они охватывают все 
сферы столичной жизни.
Кроме того, каждый год в го-
роде открываются десятки но-
вых высокотехнологичных 
предприятий. Промышлен-
ные инвесторы сами возвра-
щаются в столицу, потому что 
здесь есть не только необходи-
мая инфраструктура, но и са-
мое главное — кадры.
— Мы активно продолжаем 
развивать такие отрасли, ка-
залось бы, несовместимые 
с Москвой, нетипичные для 
Москвы, как промышлен-
ность, — сказал Собянин. — 
Еще недавно считалось, что 
нужно построить завод где-то, 

и люди сами туда приедут. 
Строят завод, а люди не при-
езжают. Теперь строят заводы 
там, где есть кадры.
Производительность труда 
в столице в 2,5 раза выше, чем 
в среднем по стране.
— Структура экономики тако-
ва, что чем больше человек 
производит и оказывает услуг 
другим людям в конкретном 
месте, тем больше производи-
тельность труда, — пояснил 
мэр. — Если взять Москву 
и, например, сельскую мест-
ность, то разница будет даже 
не в 2,5 раза, а кратная.
Новые общественно-деловые 
кварталы создаются по всему 
городу. Это не только способ-

ствует развитию экономики, 
но и помогает решить транс-
портную проблему.
— Очень важно было пони-
мать, что люди, которые при-
езжают в центр города на ра-
боту и потом уезжают за Тре-
тье транспортное кольцо, соз-
дают гигантские потоки. 
Поэтому старались создавать 
рабочие места не только 
в центре, но и в так называе-
мых спальных районах, — по-
делился опытом Сергей Собя-
нин. — И это дало позитив-
ный эффект. С учетом того, 
что у нас население за этот 
период времени выросло на 
1,5 миллиона человек, коли-
чество машин увеличилось на 

700 тысяч, ситуация не ухуд-
шилась, а даже улучшилась.
Еще один важный проект, ко-
торый реализуется в столи-
це, — программа реновации. 
Власти города решили сде-
лать ее постоянной. Таким об-
разом, Москва продолжит об-
новляться, а ее жители полу-
чат комфортные, современ-
ные дома. К тому же, согласно 
прогнозам, к 2032 году про-
грамма реновации выйдет на 
самоокупаемость.
— Есть такое представление, 
что программа финансирует-
ся на 100 процентов из бюдже-
та и все налогоплательщики 
за нее платят. Но это не так, — 
заверил Сергей Собянин. — 

Более того, в обозримом буду-
щем расходы бюджета будут 
полностью возвращены за 
счет продажи дополнительно-
го жилья, которое мы строим 
по реновации.
В рамках форума мэр Москвы 
также встретился со студента-
ми. Они обсудили, в частно-
сти, туристический потенци-
ал столицы. Как рассказал 
Сергей Собянин, объем дохо-
дов в сфере гостеприимства 
вырос почти в пять раз. Если 
раньше зимой гостиницы 
в столице стояли полупустые, 
то теперь заполнены на две 
трети.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Помогаем 
развивать экономику страны
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин выступил 
на Форуме инно-
вационных фи-
нансовых техно-
логий в центре 
«Сириус». Он рас-
сказал о реализо-
ванных в столи-
це проектах 
и планах по раз-
витию города 
до 2030 года.

день мэра

16 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин выступил на Форуме инновационных финансовых технологий, который проходит в центре «Сириус» (Сочи). Глава города 
рассказал о главных проектах и достижениях столицы. Москва входит в пятерку крупнейших городов мира по экономике и покупательной способности населения

Эксперты поделились опытом 
продвижения детских товаров
В Москве прошел форум 
«Бизнес не по-детски» для 
предпринимателей, работа-
ющих в сфере производства 
товаров и оказания услуг 
для детей. «ВМ» побывала 
на мероприятии и узнала 
подробности. 

Организатором мероприятия 
выступило ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ). Форум про-
ходит в городе в третий раз 
и уже стал популярен среди 
представителей отрасли. За 
это время в мероприятиях при-
няли участие более 850 пред-
принимателей, а также пред-
ставителей компаний, работа-
ющих в индустрии детских то-
варов и услуг. 
В первую очередь форум на-
правлен на то, чтобы участни-
ки из первых уст узнали о трен-
дах развития рынка в различ-
ных сегментах и о том, какие 
инструменты можно исполь-
зовать для привлечения ауди-
тории. Об этом рассказали 
приглашенные эксперты, сре-
ди которых были и владельцы 
крупного бизнеса в сфере това-
ров и услуг для детей, и ИТ-
специалисты крупных корпо-
раций.
— Мероприятие очень полез-
ное, в нашей отрасли очень 
важно обмениваться опы-
том, — считает владелица 
бренда детской одежды Ана-
стасия Лунева. — Раньше та-
ких форумов не было, а сейчас 
приглашено большое количе-
ство экспертов, которые могут 
помочь продвинуть свой 
бренд.
Предпринимательница при-
шла на мероприятие, чтобы 
пообщаться с единомышлен-
никами и узнать об эффектив-
ных методах продвижения 
своих товаров на маркетплей-
сах. На одной из лекций экс-

перт рассказал, какие нюансы 
при этом стоит учитывать 
и насколько эффективно при-
влекать для продвижения бло-
геров.
— Важно, что состав экспертов 
подобран максимально гра-
мотно. Это действительно ве-
дущие специалисты в нашем 
сегменте, — отметила Анаста-
сия Лунева.
На форуме было много жен-
щин, которые решили открыть 
свой бизнес, будучи в декрете. 
Это стало отличным способом 
найти для себя занятие во вре-
мя ухода за ребенком и полу-
чить новый источник дохода. 
И город помогает в этом, про-
водит различные акселерато-
ры, где авторы лучших идей 
получают финансовую по-
мощь. Доступны для начинаю-
щих предпринимательниц 
и различные виды бесплатно-
го обучения, в том числе и он-
лайн, на портале mbm.mos.ru.
— Нынешний форум — тоже 
отличная мера поддержки, 

так как здесь участники полу-
чают бесценный опыт, — до-
бавила соорганизатор форума 
Анастасия Загорская.
Завершился «Бизнес не по- 
детски» нетворкинг-сессией.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЕЛЕНА КРАСНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ЖЕНСКОМУ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ 
МГО ОПОРА РОССИИ

В городе активно популяризи-
руется женское предпринима-
тельство. Сейчас у нас создано 
целое сообщество, где каж-
дая участница может расска-
зать о своем опыте, получить 
поддержку и принять участие 
в разных проектах, которые 
помогают продвинуть свое де-
ло. Также наш комитет рабо-
тает над реализацией различ-
ных мер поддержки — в том 
числе и образовательных, как 
этот форум.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 октября. Коммерческий директор компании по продаже 
детской одежды Вера Возмищева. Фото: Александр Кочубей

ЛЮДМИЛА ГУСЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСГОРДУМЫ
Деятельность контрольно-
счетной палаты Москвы из-
вестна не только в нашей 
стране. Столичный орган 
внешнего финансового кон-
троля традиционно является 
главным источником досто-
верной профессиональной ин-
формации для депутатского 
корпуса, результаты прове-
рочных мероприятий предот-
вращают возможные наруше-
ния в части обоснованности 
и неэффективности расходо-
вания бюджетных средств.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СЕРГЕЙ АНУФРИЕНКО
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ДОМА 
НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
Патриотическое воспитание 
сегодня касается всех: и моло-
дежи, и взрослого поколения. 
Необходимо разъяснять цели 
и задачи СВО. Наши доблест-
ные воины, выполняющие се-
годня боевые задачи, являют-
ся достойными наследниками 
героев — победителей Вели-
кой Отечественной войны. 
Им очень трудно, но мы верим 
в их успех и безоговорочную 
победу над врагом. На форуме 
мы говорим об идеях межна-
ционального единства много-
национального согласия. 
Всемерная поддержка тех, 
кто выполняет и обеспечива-
ет выполнение задач специ-
альной военной операции, 
стала важнейшей задачей 
многонационального народа 
России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юные патриоты разных народов бережно 
хранят память о подвигах прадедов
Вчера в Московском доме на-
циональностей прошел Па-
триотический форум нацио-
нальных общественных ор-
ганизаций и землячеств го-
рода Москвы. 

Участники обсудили самые 
острые и актуальные вопро-
сы, касающиеся патриотиче-
ского воспитания, укрепле-
ния межнационального един-
ства, сохранения историче-
ской памяти. Кроме того, все 
желающие могли познако-
миться на выставке с оружи-
ем времен Великой Отече-
ственной войны. В мероприя-
тии приняли участие около 
150 представителей обще-
ственных организаций. 
— Форум затрагивает очень 
важные темы объединения, 
сплочения, патриотизма, от-
стаивания наших нацио-
нальных интересов, — гово-
рит член Совета ветеранов 
144-й гвардейской Ельнин-
ской Краснознаменной орде-
на Суворова мотострелковой 
дивизии Юлия Евтух. — И ко-
му как не нам, общественни-
кам, решать эти вопросы. 
В настоящее время нацио-
нальные общественные орга-
низации и региональные зем-
лячества принимают участие 
в разных проектах, проводят 
самостоятельные мероприя-
тия. Форум стал площадкой 
для обмена собственными на-
работками по укреплению па-
триотизма, чтобы обеспечить 
более активное и эффектив-
ное взаимодействие, совмест-
ную работу. 
Особое внимание участников 
привлекла выставка, пред-
ставленная поисковым отря-
дом «Наследники Победы». 
— Она посвящена людям, ко-
торые совершили невероят-
ный подвиг, бросившись на 
амбразуру и таким образом 
защитив своих товарищей, — 
рассказывает участник отря-
да Максим Струсь. — Вы мо-
жете видеть их фотографии 

и краткую историю жизни. 
Все они пожертвовали собой 
ради нашей Победы. 
Президент общественной ор-
ганизации «Киргизское еди-
нение» Канат Искандеров ув-
леченно рассматривал пред-
ставленное поисковиками 
оружие времен Великой Оте-
чественной войны. 
— Это очень волнительно, — 
делится впечатлениями Ка-
нат Искандеров. — Мой дед 
с ППШ дошел до Берлина. 
Здорово, что сегодня я могу 
прикоснуться к оружию, с ко-
торым он воевал. Мы с дет-
ства помним подвиг Алек-
сандра Матросова, и эта вы-
ставка еще раз напомнила 
нам о невероятном мужестве 
наших воинов. Проведение 
форума сегодня особенно ак-
туально. Сейчас такое время, 
когда новому поколению, на-
шей молодежи необходимо 
прививать традиции, любовь 
к Родине. Надо, чтобы они 

знали нашу историю, храни-
ли историческую память. 
После пленарного заседания 
форум продолжил уже секци-
онную работу. Одна из сек-
ций была посвящена обмену 
опытом работы, в том числе 
по подготовке к празднова-
нию 80-летия Победы. Вторая 
собрала представителей мо-
лодежных организаций — 
участников дискуссионного 
клуба, национальных моло-
дежных объединений, сту-
денческих землячеств круп-
нейших вузов Москвы. 
Специально для участников 
форума организаторы еще 
до  официального открытия 
презентовали обновленную 
экспозицию выставочного 
проекта «Герои ZOV», посвя-
щенного российским воен-
нослужащим, участвующим 
в специальной военной опе-
рации. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Локальным брендам 
оказывают помощь
Маркетплейсы помогают 
развивать зонтичные брен-
ды, объединяющие товаро-
производителей, в частности 
проект «Сделано в Москве». 
Об этом сообщили в Минэко-
номразвития России. 

В среднем под региональным 
брендом в субъектах РФ рабо-
тают от 50 до 100 предприя-
тий. И Москва — в числе ли-
деров. 
— Правительство Москвы 
поддерживает локальных 
производителей и разраба-
тывает комплексные реше-
ния, чтобы помочь начинаю-
щим предпринимателям на 
каждом этапе, — отметила 
руководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы Кристина Кострома (на 
фото).
Она рассказала, что специаль-
но для поддержки локальных 
производителей в 2022 году 
был создан проект «Сделано 
в Москве», с помощью которо-
го столичные бренды получа-
ют доступ к бесплатным ин-
струментам продвижения. 
— За два года к проекту присо-
единились более 5,8 тысячи 
компаний, товары которых 
сегодня можно найти на сайте 
сделановмоскве.рф, — сооб-
щила Кристина Кострома.
Кроме того, в этом году на 
территории инновационно-
го кластера «Ломоносов» от-
крылся магазин «Сделано 
в Москве». 
— Проект активно сотруд-
ничает с крупнейшими мар-
кетплейсами, столичные 
предприниматели принима-
ют участие в масштабных го-
родских событиях: междуна-
родных форумах, фестивалях 
и ярмарках, — уточнила руко-
водитель департамента.
В свою очередь, представи-
тель одного из маркетплейсов 
Остап Доценко отметил, что 
сегодня, в условиях санкцион-
ного давления, особенно важ-

но поддерживать местных 
производителей. 
— Мы прорабатываем воз-
можности дополнительной 
поддержки региональных 
брендов для более устойчиво-
го развития предпринимате-
лей в регионах, так как основ-
ным локомотивом являются 
именно они. Формируем до-
полнительный пул инстру-
ментов для более качествен-
ной «подсветки» товаров на 
витрине и выделяем в отдель-
ный блок таких производите-
лей, — сказал Доценко.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Добрые организации отметили 
почетными наградами
В столице впервые вручили 
премию «Благотворитель 
Москвы». Награды предста-
вители некоммерческих ор-
ганизаций получили из рук 
председателя Комитета об-
щественных связей и моло-
дежной политики Москвы 
Екатерины Драгуновой. 

Правительство Москвы актив-
но поддерживает добрые ини-
циативы. По словам Екатери-
ны Драгуновой, премия «Бла-
готворитель Москвы» была 
учреждена, чтобы отметить 
достижения фондов, социаль-
но ответственного бизнеса 
и отдельных благотворителей. 
— Экспертное жюри выбрало 
победителей в десяти номина-
циях, среди которых «Лучший 
благотворительный проект», 
«НКО с историей» и «Лучшая 
волонтерская программа», — 
рассказала она. 
Всего на соискание премии 
было подано 118 заявок от ор-
ганизаций, каждая из кото-
рых внесла свой вклад в раз-
витие благотворительности. 
— Эта премия напомнила жи-
телям Москвы о том, как важно 
помогать ближним и не оста-
ваться равнодушными к окру-
жающим, — подчеркнула Ека-
терина Драгунова, вручая по-
четные награды победителям.
Символом новой премии ста-
ли статуэтки в форме сердца. 

Этот образ хорошо отражает 
смысл инициативы, ведь каж-
дый победитель — человек 
с большим неравнодушным 
сердцем. 
Награду в номинации «Луч-
ший благотворительный про-
ект в Москве» завоевал фонд 
«Котодетки» с проектом «Хво-
статые истории», который 
привлекает внимание к про-
блеме бездомных животных 
в городе и увеличивает число 
братьев наших меньших, ко-
торые находят новую семью. 

Директор фонда Анна Бело-
усова поделилась, что полу-
чить такую престижную на-
граду для ее некоммерческой 
организации очень важно. 
— Это придает сил делать еще 
больше, — сказала она. 
Фонду в следующем году ис-
полнится 10 лет. За эти годы 
поддержка некоммерческого 
сектора, по словам Анны Бело-
усовой, серьезно улучшилась.
— 10 лет назад мы и мечтать 
не могли о том, что будем по-
лучать такую премию, гран-
ты мэра Москвы, субсидии, 
участвовать в крупных город-
ских мероприятиях, — рас-
сказала она. 
Анна Белоусова считает, что 
поменялось качество помощи 
НКО, которую оказывает пра-
вительство столицы. Безус-
ловно, возросли и объемы фи-
нансовой поддержки с помо-
щью грантов. 
— Мы одни из первых, кто 
стал участником благотвори-
тельного сервиса на mos.ru, 
также участвуем в программе 
«Миллион призов». Я очень 
рада, что отношение к НКО, 
которые помогают живот-
ным, изменилось в лучшую 
сторону как со стороны госу-
дарства, так и общества, — 
подчеркнула директор благо-
творительного фонда.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Силовики задержали виновного 
в подрыве автомобиля

Создатели образовательных 
экопроектов получат гранты

Вечером 15 октября был за-
держан подозреваемый 
в подрыве автомобиля ре-
сторатора Виктора Мишаче-
ва. Самодельное устройство 
сработало утром того же дня. 
Пострадали хозяин авто, его 
шестилетний сын и сосед.

Сотрудники правоохрани-
тельных органов изначально 
выдвинули версию о том, что 
причины преступления следу-
ет искать в предприниматель-
ской деятельности Мишаче-
ва. Сыщики Следственного 
комитета возбудили уголов-
ное дело по части 3 статьи 30 
и части 2 статьи 105 Уголовно-
го кодекса — «Покушение на 
убийство двух и более лиц». 
Контроль за расследованием 
преступления обеспечивает 
столичная прокуратура.

— Задержан подозреваемый 
в покушении на убийство 
двух и более лиц на юго-запа-
де Москвы. Им оказался жи-
тель столицы 1973 года рож-
дения, — заявила начальник 
отдела взаимодействия со 
средствами массовой инфор-
мации прокуратуры Москвы, 
старший советник юстиции 
Людмила Нефедова.
Известно, что задержанный 
и Мишачев были соучредите-
лями 12 компаний. Офици-
альный представитель МВД 
России Ирина Волк сообщила, 
что в ходе обыска в квартире 
подозреваемого обнаружили 
схрон с военным обмундиро-
ванием: несколько карабинов 
«Сайга-410» и «Вепрь-12», де-
сятки коробок с патронами, 
ножи, камуфляжную одежду, 
бронежилеты и другую воен-
ную экипировку.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

На портале Московского ин-
новационного кластера при-
нимаются заявки на конкурс 
грантов в области экологии. 
К участию приглашаются ор-
ганизации, которые занима-
ются экологическим образо-
ванием или просвещением 
на территории столицы.

Конкурс проводится по ини-
циативе Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды Москвы. 
Гранты в размере от 900 тысяч 
до 2,15 миллиона рублей по-
лучат победители трех номи-
наций: «Лучшие проекты в об-
ласти развития системы эко-
логического образования», 
«Лучшие эколого-образова-
тельные проекты» и «Лучшие 
эколого-просветительские 
проекты».
— Мы видим, как экопросве-
щение стало частью жизни 

горожан и важным направле-
нием в работе по улучшению 
нашего города, — сказала ру-
ководитель природоохранно-
го ведомства Юлия Урожае-
ва. — Гранты поддержат тех, 
кто формирует экологическое 
мышление и вносит в этот 
процесс креативные и эффек-
тивные решения.
Подать заявку можно до 17 но-
ября. В первой номинации 
эксперты оценят проекты, на-
правленные на формирова-
ние экологических знаний 
и навыков. Во второй — пу-
бличные семинары и форумы 
по повышению экограмотно-
сти. И в третьей можно полу-
чить грант за создание выста-
вок, интерактивных занятий, 
учебных программ и методи-
ческих пособий для популяри-
зации экологических знаний.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

15 октября. Председатель Комитета общественных связей и молодежной политики Москвы 
Екатерина Драгунова (слева) вручает награду директору фонда «Котодетки» Анне Белоусовой

В зале Фундаментальной би-
блиотеки МГУ собрались рек-
торы университетов трех 
стран, послы и представители 
министерств образования.
— Наша задача — общаться 
и перенимать друг от друга 

лучшее, — поделился своими 
мыслями ректор МГУ имени 
М. В. Ломоносова, академик 
Виктор Садовничий. — Исто-
рия показывает, что научные 
взаимоотношения между 
странами становятся катали-
затором для политического 
и экономического сотрудни-
чества.
Он отметил, что наша страна 
интересна, например, для 
бразильской молодежи. 
В этом году на российских 
программах высшего образо-
вания обучаются 348 граждан 
этой страны. Заинтересованы 
в обмене опытом с Бразилией 
и представители Белоруссии.
— Это очень важное меропри-
ятие для всех сторон, — рас-
сказывает участница форума, 
ректор Гродненского государ-
ственного университета име-
ни Янки Купалы Ирина Китур-
ко. — У нас уже налажены 
очень хорошие отношения 

с коллегами из России. И вот 
недавно в Союзе ректоров 
возникла идея создать лигу 
университетов России, Бело-
руссии и Бразилии.
Казалось бы, последнее госу-
дарство находится так далеко 
от наших стран! Но Ирина Ки-
турко отмечает, что Бразилия 
развивается очень стреми-
тельно. В этой стране большое 
население — более 215 мил-
лионов человек. И многие 
местные жители заинтересо-
ваны в получении хорошего 
образования.
— А Россия и Белоруссия — 
это два государства на пост-
советском пространстве, ко-
торые сохранили лучшие тра-
диции советской школы, 
а также привнесли в нее необ-
ходимую инновационность, 
в которой, безусловно, нуж-
даются все современные спе-
циальности, — подчеркивает 
Ирина Китурко.

Она добавляет, что для сотруд-
ничества в сфере образования 
необходимо создать хорошие 
условия для иностранных сту-
дентов. Нужно не только их 
обучить и сделать профессио-
налами своего дела, но и по-
мочь интегрироваться в мест-
ное окружение и культуру.
— Академическая мобиль-
ность — один из важнейших 
столпов нашего сотрудниче-
ства, — отмечает заместитель 
министра образования Брази-
лии Александре Бразил Кар-
вальо да Фонсека. — Наши 
ученые ездят по программам 
обмена в университеты всего 
мира. Россия и Белоруссия 
становятся все более привле-
кательными для наших деяте-
лей науки.
В завершение мероприятия 
участники форума подписали 
договоры о сотрудничестве.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

За рубежом ценят качество 
российского образования

Вчера в Москов-
ском государ-
ственном уни-
верситете име-
ни М. В. Ломоно-
сова прошел 
форум ректоров 
вузов России, 
Бразилии и Бе-
лоруссии.

сотрудничество 

16 октября. Ректор МГУ Виктор Садовничий пожимает руку старшему советнику посольства Беларуси Елене Троицкой на форуме. Фото: Александр Кочубей 

Около 500 новых брен-
дов присоединились 
к проекту «Сделано 
в Москве» в третьем 
квартале 2024 года. 
Теперь в программе уча-
ствуют более 6 тысяч 
столичных предприни-
мателей. С начала года 
они реализовали поряд-
ка 100 тысяч товаров 
на общую сумму 
325 миллионов руб-
лей. Только с июля 
по сентябрь этот показа-
тель достиг 170 мил-
лионов рублей, 
что втрое больше, 
чем за весь 2023-й.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

громкое дело
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16 октября. Участник поискового отряда «Наследники Победы» Максим Струсь показывает 
выставку посетительнице форума Екатерине Минсафиной. Фото: Дмитрий Дубинский 

КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИИ
Сегодня — знаковый день. 
Впервые нашу страну посети-
ло так много представителей 
ведущих бразильских универ-
ситетов. Мероприятие дает 
возможность коллегам из раз-
ных стран получше познако-
миться друг с другом, нала-
дить рабочие связи. Форум со-
брал на своей площадке пред-
ставителей 19 бразильских, 
15 белорусских и более чем 
40 российских университетов. 
Расширение взаимодействия 
в сфере образования — это 
в том числе одна из важней-
ших составляющих сотрудни-
чества в гуманитарном на-
правлении. Оно позволяет 
не только взрастить професси-
оналов, но и воспитать всесто-
ронне развитую личность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В октябре благотворитель-
ному сервису на портале 
mos.ru исполнилось четы-
ре года. За это время коли-
чество некоммерческих 
организаций, которые 
там представлены, вырос-
ло до 94. Свыше 120 тысяч 
горожан направили 
на поддержку их подопеч-
ных более 157 миллионов 
рублей. В сервисе пред-
ставлены только прове-
ренные НКО, которые за-
регистрированы в реестре 
благотворительных орга-
низаций столицы. Сделать 
пожертвование может лю-
бой пользователь.

кстати



4 Главная тема Вечерняя Москва 17 октября 2024 года № 196 (29854) vm.ru

Всевидящее око беспилотника
не даст врагу шанса укрыться

Расчеты операторов дронов 
подразделения группировки 
«Восток» не сводят объектив 
камеры с противника, переда-
вая координаты техники, ору-
дий, путей передвижения убе-
гающих украинских боевиков 
нашим пехоте и артиллерии. 
Начальник расчета — морпех 
с Камчатки «Джес» и техник 
по обслуживанию «Мороз» не-
сут два длинных черных чемо-
дана. За считаные минуты 
они достают из них все необ-
ходимое, собирают пусковую 
площадку и беспилотник «Ор-
лан-10».
— Мы поддерживаем пехоту. 
В наших обязанностях — кор-
ректировка огня. Необходимо 
распознать цели врага на под-
ходе наших ребят и передать 
координаты ствольной артил-
лерии, танкистам, — говорит 
«Джес».
Сейчас враг активно отступа-
ет из Угледара и всячески пы-
тается маскировать свое ме-
стоположение и передвиже-
ние, но от зоркого глаза «Ор-
лана» ничего не скроется.
— Противники пытаются 
скрыться в лесополосах, пока 
листва еще не опала с дере-
вьев. Некоторые цели мы не 
уничтожаем сразу, а ждем, по-
ка они приведут нас к более 
крупной «рыбке». Тогда мы 
передаем все данные нашей 
артиллерии. А дальше все по-
нятно: несколько точных по-
паданий — и цель поражена. 
Мы фиксируем результаты 

и при необходимости коррек-
тируем работу артиллерии, — 
рассказывает «Джес».
Выполнять подобные задачи 
помогает HD-камера и харак-
теристики самого «Орлана».
— Даже с большой высоты — 
до 4,5 километра — мы можем 
разглядеть, как одет человек. 
В населенных пунктах нам без 
труда удается обнаружить 
скрытые огневые точки про-
тивника, например пулемет-
ные расчеты. Благодаря этому 
мы можем корректировать 
наши огневые средства 
и успешно поражать цели. 
Также он может летать до 
12 часов без дозаправки, пре-
одолевая до 200 километров 
вглубь обороны противника. 
При этом его практически не 
могут заглушить средства ра-
диоэлектронной борьбы про-
тивника, так как мы своевре-
менно и быстро переключа-
емся на другие частоты, кото-
рые они не глушат, — говорит 
техник «Мороз».
Сейчас расчет занимается 
разведкой днем и ночью 
и корректирует огонь. Все это 
происходит в режиме реаль-
ного времени, что позволяет 
оперативно принимать реше-
ния о нанесении огневого по-
ражения.
— Недавно, когда противник 
покидал Угледар, он планиро-
вал прикрыть отступление 
своих сил с помощью пушки 
Д-30. Мы обнаружили ее еще 
до того, как она начала движе-

ние, примерно за 20 киломе-
тров от места дислокации. Мы 
проследили за ней до того ме-
ста, где она начала разворачи-
ваться. Быстро передали ко-
ординаты артиллерии. В ре-
зультате орудие противника 
было уничтожено вместе 
с личным составом и маши-
ной для буксировки, — рас-
сказывает «Джес».
Также враг стремится выве-
сти танки, боевые машины 
пехоты и колесную технику. 
Однако благодаря слаженной 

работе расчетов беспилотни-
ков и артиллерии его планы 
не будут реализованы.
Техник по обслуживанию 
«Орланов» с позывным «Мо-
роз» отметил, что в работе 
расчета дорога каждая мину-
та, а порой и секунда. Также 
он любит сравнивать свои бо-
евые дежурства с рыбалкой.
— Любое промедление, ма-
лейшая суматоха — и цель мо-
жет ускользнуть. Для нас это 
неприемлемо. Мы никогда не 
позволяем врагу уйти. Их тя-

желая техника — танки, бое-
вые машины пехоты, броне-
транспортеры, установки 
ПВО и комплексы РЭБ — ста-
новятся нашими приоритет-
ными целями, — уточнил 
морпех. — Как на рыбалке: 
спокойно ловишь крупную 
рыбу.
Кстати, «Мороз» недавно вер-
нулся из отпуска. Он с теплом 
вспоминает, как проводил 
время у себя дома, вместе 
с родными, которые его во 
всем поддерживают.

«Орлан-10» — россий-
ский многофункциональ-
ный беспилотный ком-
плекс, предназначен для 
наблюдения за объектами
в труднодоступной мест-
ности, в том числе при 
проведении поисковых 
работ. Активно использу-
ется в зоне СВО. 

справка

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне СВО. Он встретился с опера-
торами БПЛА, продолжающими за-
чистку окрестностей Угледара.

Противник видит преимущество российских 
бойцов в тактике, их огневое превосходство
Жителей Купянска принуди-
тельно эвакуируют из горо-
да. Об этом вчера заявил гла-
ва украинской Харьковской 
областной военной админи-
страции Олег Синегубов.

Он отметил, что эвакуация 
коснется гражданского насе-
ления из некоторых общин 
купянского направления и са-
мого города. Он также доба-
вил, что это связано с ухудша-
ющейся военной ситуацией. 
— Ухудшается военная ситуа-
ция, мы не можем обеспечи-
вать там проведение отопи-
тельного сезона, предоставле-
ние электроэнергии, оказание 
гуманитарной помощи, — ска-
зал Олег Синегубов.
Безусловно, Купянск — это 
важнейший транспортный 
узел для России. Об этом рас-
сказал «ВМ» военный эксперт, 
капитан 1-го ранга в запасе Ва-
силий Дандыкин. 
— Сейчас на многих направ-
лениях у наших войск получа-

ются фланговые охваты, фор-
мирование огневых мешков, 
где мы контролируем все под-
ходы, в том числе по доставке 
боеприпасов, — продолжает 
Василий Дандыкин. — Так 
или иначе, но враг все-таки 
попытается задержать нас, де-
лая очередную «неприступ-
ную фортецию».
Однако пала уже далеко не 
одна «крепость» ВСУ: осво-
божден Угледар, частично 
Дзержинск, а в скором време-
ни будет деоккупирован 
и Покровск. А враг, ступив-
ший на курскую землю, еже-
дневно терпит огромные по-
тери, добавляет капитан 1-го 
ранга запаса.
— Они надеялись, что рос-
сийские военные отвлекут 
огромную часть сил из Дон-
басса и с запорожского на-
правления. Но мы, наоборот, 
направили наиболее подго-
товленных бойцов, а это как 
раз тот случай, когда каче-
ство намного важнее количе-

ства. Я говорю о нашей мор-
ской пехоте, о ВДВ, о спецна-
зе, — уточняет Дандыкин. — 
Наши бойцы показывают 
свое преимущество в такти-
ке боя, огневом превосход-
стве.
Харьков — это крупнейший 
город Украины после Киева. 
Поэтому его будет не так про-
сто освободить, добавляет 
Дандыкин. Судьба Харькова 
во время Великой Отече-
ственной войны была непро-
стой — его оставляли немцы, 
затем снова брали. Но затем 
они ушли из города сами, по-
тому что побоялись наших 
фланговых охватов. Вполне 
вероятно, что и сейчас будет 
так же. Дандыкин добавил, 
что нельзя точно спрогнози-
ровать, сколько времени за-
ймет освобождение Купянска 
или Харькова. Однако про-
движение будет идти куда бы-
стрее, чем год назад.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

7 октября. Донецкая Народная Республика. Начальник расчета беспилотных летательных аппаратов «Джес» (слева) и техник «Мороз» 
готовят к работе дрон «Орлан-10». Фото: Марат Чернышов 

Спас раненых 
товарищей
Рядовой (1) Евгений Ды-
кин штурмовал опорный 
пункт ВСУ на важном такти-
ческом направлении, одна-
ко противник ожесточенно 
отбивал атаки, используя 
ударные дроны и миноме-
ты. В ходе боя некоторые 
российские штурмовики 
получили ранения различ-
ной степени тяжести. Бой-
цы начали эвакуировать 
пострадавших в тыловой 
район для оказания меди-
цинской помощи. Рядовой 
Дыкин тем временем при-
крывал эвакуационную 
группу. Продвигаясь впе-
ред, Евгений обнаружил 
вооруженную группу укра-
инских радикалов, которые 
приближались к позициям 
российских военнослужа-
щих. Рядовой Дыкин опе-
ративно сориентировался 
в ситуации, занял выгод-
ную огневую позицию 
и атаковал во фланг укра-
инских диверсантов. При-

цельным огнем Евгения 
большая часть вражеской 
группы была уничтожена. 
Оставшиеся украинские на-
ционалисты покинули по-
зиции, спешно отступив.
Благодаря смелым и реши-
тельным действиям рядо-
вого Евгения Дыкина эва-
куационная группа россий-
ских бойцов своевременно 
доставила раненых товари-
щей в медицинское учреж-
дение. Жизни военнослу-
жащих были спасены. 

Удержал оборону 
Рядовой Павел Долгору-
ков (2) удерживал пози-
ции, стараясь не допустить 
прорыва обороны против-
ником на важном тактиче-
ском рубеже. Украинские 
националисты неоднократ-
но пытались выбить рос-
сийские подразделения 
с позиций, регулярно об-
стреливая наших бойцов 
из артиллерийских орудий 
и минометов.
После очередного артил-
лерийского залпа украин-
ские радикалы перешли 
в атаку. Как отметили в Ми-
нистерстве обороны Рос-
сии, в ходе боя рядовой Па-
вел Долгоруков грамотно 
действовал в своей зоне 
ответственности. Он посто-
янно перемещался и зани-
мал выгодные огневые 
точки, вел прицельный 
огонь по группировкам 
ВСУ, которые активно на-
ступали. 
Находясь под массирован-
ным огнем, Павел Долгору-
ков успешно удержал свой 
участок обороны и уничто-
жил часть украинских ра-
дикалов. В результате 
украинские националисты 
понесли потери и спешно 
отступили, бросив на поле 
боя тела погибших и ране-
ных солдат ВСУ. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтут свято. 
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Добровольцы помогли 
солдатам на миллионы рублей

Волонтеры благотворитель-
ного фонда «Компас Разви-
тия» собирают гуманитарную 
помощь бойцам спецопера-
ции (СВО), а также мирным 
жителям новых регионов 
страны. Директор организа-
ции Павел Сергеев рассказал 
«ВМ» о ее деятельности. 

Поддержку участникам СВО 
и мирным жителям новых 
территорий страны добро-
вольцы фонда начали оказы-
вать с ноября 2022 года. 
— Мы закупали и отвозили 
бойцам на фронт снаряжение 
и технические средства, — го-
ворит корреспонденту «ВМ» 
Павел Сергеев. — Так, ориен-
тируясь на конкретные запро-
сы военнослужащих, мы до-
ставляли им беспилотные ле-
тательные аппараты, детекто-
ры для них, тепловизионные 
прицелы, бронежилеты, шле-
мы… Мирным жителям при-
возили продукты питания, 
вещи, медикаменты.
В целом волонтеры благотво-
рительного фонда привозили 
им все, что приносили нерав-
нодушные граждане, или при-
обретали на средства, кото-
рые они жертвовали. 

С лета 2023 года добровольцы 
организации «Компас Разви-
тия» начали закупать гумани-
тарную помощь на средства 
одного мецената.
— Он жертвует довольно 
большие суммы для помощи 
участникам СВО и мирным 
жителям новых регионов 
страны, — сказал он. — Четко 
понимает, что необходимо на-
шим солдатам на фронте.

Если отдельно ставить акцент 
на поддержке наших бойцов, 
то стоит сказать, что сейчас 
они по-прежнему нуждаются 
в снаряжении и технических 
средствах.
— Это средства индивидуаль-
ной бронезащиты, комплексы 
радиоэлектронной борьбы 
и многое другое, — рассказал 
«ВМ» Павел Сергеев.
За время существования бла-
готворительного фонда «Ком-
пас Развития» волонтеры ор-
ганизации доставили гумпо-
мощь бойцам, действующим 
на всех направлениях прове-
дения специальной военной 
операции. 
— Мы совершили более 25 по-
ездок с гуманитарной мисси-
ей, — отметил директор фон-
да «Компас Развития» Павел 
Сергеев «ВМ». — Общая сум-
ма помощи бойцам и мирным 
жителям составила более 
19 миллионов рублей. 
На данный момент директору 
волонтерской организации 
помогают четыре человека. 
Добровольцы готовы принять 
в свою команду еще больше 
людей.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

12 марта. Директор фонда «Компас Развития» Павел Сергеев (в центре) с участниками 
специальной военной операции в Библиотеке имени М. Ю. Лермонтова города Пензы

14 октября. Боец Вооруженных сил России рядом с бронированной ремонтно-эвакуационной 
машиной (БРЭМ) М88А1 американского производства. Такую трофейную технику захватили 
военнослужащие Центрального военного округа (ЦВО) в ходе наступательных действий в зоне 
спецоперации. БРЭМ, ранее принадлежавшая ВСУ, была восстановлена ремонтной бригадой 
и снова готова к выполнению боевых задач, теперь уже на благо российских военнослужащих. 

фотофакт

новости спецоперации

Ликвидировали польского «Краба»
Российские войска с помощью дрона-камикадзе «Лан-
цет» уничтожили самоходную артиллерийскую установку 
польского производства Krab. Об этом рассказали в Мин-
обороны России.
■
Радикалы использовали кассетные боеприпасы
Украинские националисты обстреливают жилую застрой-
ку в Каменке-Днепровской Запорожской области, ис-
пользуя кассетные боеприпасы. Об этом сообщил предсе-
датель комиссии по вопросам суверенитета, патриотиче-
ским проектам и поддержке ветеранов Общественной па-
латы России Владимир Рогов.
■
Освободили два населенных пункта
Наши бойцы освободили населенный пункт Красный Яр
в ДНР и Невское в ЛНР. Об этом рассказали в Министер-
стве обороны России.
■
От рук неонацистов пострадали дети
С начала проведения специальной военной операции по-
страдали более 1,3 тысячи детей от действий боевиков 
«незалежной», заявили в Минздраве России. 
■
Минтранс восстанавливает Курскую область
Министерство транспорта России оказывает поддержку
в минимизации последствий ударов со стороны Вооружен-
ных сил Украины на дорожную инфраструктуру Курской об-
ласти. Совместно с федеральным центром восстановят по-
врежденные сооружения после освобождения территорий, 
сообщил губернатор региона Алексей Смирнов.
■
Поддержка Европы превысила помощь США
Евросоюз (ЕС) потратил на военные поставки Украине 
42миллиарда евро, а суммарный объем помощи достиг 
уже 110 миллиардов, что превышает помощь США, зая-
вил глава дипслужбы ЕС Жозеп Боррель.
■
Канцлер заявил о готовности к переговорам
Выступая в Бундестаге, канцлер Германии Олаф Шольц 
высказался за проведение конференции по Украине с уча-
стием России. Он отметил, что есть ясные принципы в уси-
лиях по достижению мира, и добавил, что возможные ре-
шения нельзя принимать «за спиной Украины и никогда 
без согласования с партнерами».
■
Раскритиковали «план победы» Зеленского
Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова 
прокомментировала «план победы», который представил 
президент Украины.
— Очередная истерия по поводу приглашения Украины
в НАТО, что, с точки зрения Зеленского, должно стать, как 
он сказал, свидетельством решимости и покажет, как пар-
тнеры видят Украину в архитектуре безопасности, — от-
метила  Мария Захарова. — Я просто могу сказать Зелен-
скому, если он не в курсе, партнеры киевского режима уже 
продемонстрировали, как видят Украину в архитектуре 
безопасности — в гробу они видят Украину и украинских 
граждан — также в могилах.
■
Объединиться не удалось
Конфликт на Украине показал, что около 30 стран Запада 
не смогли объединиться для обеспечения Киева доста-
точным количеством боеприпасов, заявил глава Минобо-
роны Турции Яшар Гюлер.
— Каждый стремится развиваться и минимизировать 
свою зависимость в этой сфере, понимая, что если не сде-
лает этого, то заплатит высокую цену, — сказал он.

От нашего 
специального 
корреспондента
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Волонтерской деятель-
ностью в России занима-
ются в общей сложности 
15 миллионов молодых 
людей. Об этом сообщи-
ла вице-премьер России 
Татьяна Голикова. 
Она также добавила, что 
в нашей стране развива-
ется общественно-госу-
дарственное движение 
детей и молодежи «Дви-
жение первых». Его 
участниками уже стали 
5,3 миллиона человек, 
из них более 700 000 — 
наставники.

кстати
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Посетители Российского на-
ционального музея музыки 
внимательно слушают роман-
тичную и глубокую музыку.
— Так звучит уд. Это арабский 
музыкальный инструмент. По 
форме он напоминает поло-
винку груши, — уточняет экс-
курсовод Елена Цветкова. — 
Делался уд из древесины оре-
ха, сливы и груши. Чаще всего 
у этого музыкального инстру-
мента пять струн. 
На них играли с по-
мощью риши — 
это костяной меди-
атор, который на-
девался на палец. 
В средние века уд 
впервые появился 
в Испании, отме-
чает Елена. Игру на нем пре-
подавал персидский музы-
кант Зерьяб. Считается, что 
именно он преобразовал уд 
в лютню, а затем и в саму ги-
тару. На классической, так на-
зываемой испанской гитаре 
всего шесть струн. Она попа-
ла в Россию в конце XVIII века, 
в екатерининские времена, 
благодаря итальянским му-
зыкантам. Русский мастер 
Иван Батов трансформиро-

вал шестиструнный инстру-
мент в привычный нам семи-
струнный. Здесь представле-
на его гитара 1821 года. 
— А вот французская, — пока-
зывает экскурсовод. — Она из-
готовлена в XIX веке, раньше 
тоже была с шестью струнами, 
а сейчас их семь. Они настрое-
ны на разные ноты. Напри-
мер, у русской семиструнной 
более густые басы, и они на 

один тон ниже, чем 
у испанской. А еще 
шире диапазон 
гамм. Чем длиннее 
струна, тем ниже 
звук. А если мы их 
где-нибудь зажи-
маем левой рукой, 
следовательно — 

делаем короче, получается вы-
сокий звук. 
Корпус у старинных гитар  
всегда деревянный. Верхнюю 
часть инструмента, как пра-
вило, изготавливают из хвой-
ных деревьев, в основном из 
ели, отмечает Елена Цветко-
ва. Однако могут использо-
вать и кедр. А нижняя часть 
делалась из клена, палисан-
дра, красного дерева. Гриф 
(часть гитары в виде длинной 

рукоятки. — «ВМ») тоже дол-
жен быть из очень прочной 
древесины, например, из бу-
ка, потому что на него идет на-
грузка от натянутых струн. 
Получается, что в гитаре важ-
но все: длина струн, материал, 
из которого она изготовлена. 
Но главное — это человек, ко-
торый на ней играет. Особен-
но завораживает своей коло-
ритностью цыганская музыка. 
В Российском национальном 
музее музыки есть инстру-
мент, принадлежавший ис-
полнительнице Татьяне Де-
мьяновой (в 30-х годах XIX ве-
ка певицу еще называли цыган-
ка Таня. — «ВМ»). Ее пением 
восхищался сам писатель 
Александр Пушкин. Гитара 
была сделана за три года до его 
гибели, рассказывает экскур-
совод. Позже ее гитара при-
надлежала другой цыганской 
певице, Марии Николаевой, 
а она ее подарила известному 
исполнителю цыганских ро-
мансов Николаю Кручинину. 
А он уже передал ее Россий-
скому национальному музею 
музыки.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Свой рекорд житель столицы 
поставил на Московском мара-
фоне. К такому результату мо-
лодой человек пришел, преодо-
лев сложный период в жизни.
Несколько лет назад мужчине 
поставили диагноз — дилата-
ционная кардиомиопатия (за-
болевание сердца, главный 
признак которого  — резкое 
расширение его полостей без 
утолщения стенок. — «ВМ»). 
Именно поэтому 
ему потребовалась 
трансплантация 
сердца. Перед опе-
рацией он четыре 
года обследовался 
в Федеральном на-
циональном меди-
цинском исследовательском 
центре трансплантологии 
и искусственных органов 
имени академика В. И. Шума-
кова, пока его состояние ста-
билизировали препаратами.
— Однако во время пандемии 
коронавируса я серьезно на-
брал вес — во мне было 
116 килограммов, — призна-
ется «ВМ» Валентин.
В октябре 2022 года ему пере-
садили сердце, после чего он 

принял первый се-
рьезный вызов — 
сбросить лишний 
вес, чтобы новое 
сердце могло пол-
ноценно функцио-
нировать.

— Я начал правильно питать-
ся, заниматься спортом, со-
гласовывая все с врачом, поэ-
тому сбросил 40 килограм-
мов, — рассказал он «ВМ».
Потом Валентин начал прини-
мать участие в марафонах. Его 
первый забег состоялся в ию-
не 2023 года — тогда житель 
столицы с донорским сердцем 
преодолел один километр.
— Потом я начал увеличивать 
дистанцию: бегать по два, по 

пять, по 10 и 20 километров, — 
сообщил он. — Такие достиже-
ния — результат ежедневной 
работы над собой.
История Ткачева — пример 
для подражания тем, кто го-
тов признать, что тяжелая бо-
лезнь — не приговор.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Взломай меня, если сможешь
В лаборатории МФТИ вовсю 
трудятся сотрудники, занима-
ющиеся самыми передовыми 
методами защиты информа-
ции. К ним относятся: слож-
нейшее шифрование облач-
ных хранилищ, сохранение 
корпоративных сведений 
и выявление возможных спо-
собов кражи данных у про-
стых граждан. 
Заведующий кафедрой защи-
ты информации МФТИ Вале-
рий Конявский отметил, что 
2020 год был одним из самых 
сложных для обеспечения ки-
бербезопасности. По оценкам 
экспертов, за этот период ха-
керами по всему миру было 
украдено 737 миллионов фай-
лов. Для преступников это «зо-
лотая жила», благодаря кото-
рой они могут сломать чело-
веческие судьбы. Соответ-
ственно, начиная с 2020 года 
многие медиагиганты стали 
больше заботиться о защите 
пользователей и своих корпо-
ративных данных. Поэтому 
спрос на кибербезопасность 
продолжает расти.
Сотрудники МФТИ, специа-
лизирующиеся на разработке 
передовой защиты, предста-
вили уникальный флеш-
накопитель. Они заверяют, 
что с устройства невозможно 
украсть данные. Валерий Ко-
нявский, участвовавший 
в создании накопителя, рас-
сказал, что в большинстве ми-
ровых систем существует 
множество трещин, позволя-
ющих хакерам красть всю не-
обходимую информацию.
— Стоит отметить, что боль-
шинство мировых ИТ-ком-
паний, которые специализи-
руются на работе с различны-
ми сервисами, хранилищами 
данных и разработкой анти-
вирусов, чаще всего имеют 
только один серьезный «ру-
беж», способный защищать 
информацию, — рассказыва-
ет Валерий Конявский. — Од-
нако их прежние способы 
борьбы за сохранение инфор-
мации быстро устаревают. 
В такие лазейки начинают 
проникать хакеры и выкачи-

вают данные. Компаний, ко-
торые всерьез озабочены за-
щитой своих пользователей, 
не так много — можно пере-
считать по пальцам. 
Основным мотивом команды 
Конявского стало создание 
устройства, с которого невоз-
можно украсть информацию.
—У нашей разра-
ботки есть своя 
операционная си-
стема, за которую 
отвечает всего 
лишь один адми-
нистратор — ее 
владелец, — объяс-
няет Валерий. — Он определя-
ет устройства, к которым мо-
жет подключиться накопи-
тель. Нет ограничений, глав-
ное, чтобы все данные были 
внесены в реестр флешки.

При работе с таким устрой-
ством необходимо, чтобы дру-
гой компьютер был занесен 
в базу накопителя.
— В случае несанкциониро-
ванного подключения к дру-
гому компьютеру флешка не 
начнет работать, будет иден-
тифицироваться как сломан-

ная, — объясняет 
завкафедрой. — 
Это сделано специ-
ально, чтобы запу-
тать потенциаль-
ных хакеров.
На предваритель-
ных испытаниях 

ученые проверили макси-
мальную «вместимость» на-
копителя. 
— Еще одна уникальность 
флешки в том, что она может 
обладать самыми большими 

объемами памяти, которые 
возможно туда поместить, — 
отмечает Конявский. — В пер-
вую очередь это сделано для 
корпоративного пользова-
ния, безопасной перевозки 
документов и важной инфор-
мации.
Новая разработка сотрудни-
ков МФТИ своим внешним 
видом не отличается от самых 
обычных флешек, которые 
можно купить в магазине.
— В случае потери накопите-
ля не факт, что ее вернут. Од-
нако велика вероятность, что 
человек, нашедший ее, попы-
тается посмотреть содержи-
мое. Однако это у него абсо-
лютно точно не получится, — 
подметил ученый. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Сотрудники кафедры защиты информации Московского физико-технического института (МФТИ) разработали 
флеш-карту нового поколения, обладающую сверхзащитой. Корреспондент «ВМ» выяснил, как работает устройство.

16 октября. Научный сотрудник Московского физико-технического института, главный конструктор Антон Батраков 
с новой разработкой — флешкой, которую практически невозможно взломать

Звучание инструмента всегда 
зависит от длины струн

Завтра отмечают Всемирный день гитары. «ВМ» узнала, как этот 
инструмент появился в нашей стране. 

Спасли котенка, выбрали лучших вожатых, 
посетили необычную экскурсию 

Тяжелая болезнь научила 
мужчину побеждать

Питомец согреется дома
На 5-й Парковой улице коте-
нок залез под капот автомоби-
ля. В этот момент его замети-
ла хозяйка машины. Она вы-
звала спасателей и не стала 
запускать двигатель, чтобы не 
навредить котику.
— Он громко отзывался на за-
пись мяуканья кошки, вклю-
ченную на телефоне, а потом 
быстро и смело перебежал 
под другой автомобиль, — 
рассказал один из 
приехавших спаса-
телей.
Владелец этой ма-
шины открыл ка-
пот, и кота, замер-
шего на двигателе, 
поймали сачком. 

Прямо в нем животное отдали 
женщине, которая вызвала 
спасателей. Она забрала уса-
того к себе домой.

Доказали свой 
профессионализм
Столичные вожатые из сту-
денческого педагогического 
отряда FEEL Московского пе-
дагогического государствен-
ного университета признаны 
лучшими среди студенческих 

отрядов Централь-
ного федерального 
округа. Их слет со-
стоялся в Липецке. 
На нем было пред-
усмотрено множе-
ство конкурсов 
и состязаний. На-

ши молодые педагоги за огра-
ниченное время подготовили 
лучшее мероприятие для 
школьников, где им надо было 
провести авторский мастер-
класс и игры.

Познавательные пробежки
Вчера в Москве стартовала се-
рия районных беговых экскур-
сий. Это совместный проект 
фонда «Больше чем можешь» 
и сети районных центров «Ме-
сто встречи». Первый забег на 
пять километров состоялся 
в Бабушкинском районе. Во 
время экскурсии использова-
ли современное оборудова-
ние: микрофоны и наушники. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мы продолжаем наш «Добрый дайджест», в котором рассказываем 
о самых хороших новостях столицы.

Валентин Ткачев (на фото)— спортсмен с донорским сердцем. 
Он попал в Книгу рекордов России: пробежал 42,2 километра за 4 часа 
44 минуты и 22 секунды.

Дознаватель обязан быть очень хитрым
Капитан полиции Диана Ов-
чинникова рассказывает, что 
еще в школе думала о том, что-
бы работать в органах вну-
тренних дел. Она хотела быть 
полезной людям и добиваться 
справедливости. Поэтому по-
сле окончания 9-го класса 
в 2013 году поступила в Кол-
ледж полиции, который рас-
положен в Северном админи-
стративном округе столице, 
и по окончании в 2017 году 
стала работать в отделе МВД 
России «Щербинский».
— Просто в этом отделе я была 
на практике. Мне понрави-
лось. И руководство было не 
против, чтобы я осталась ра-
ботать, поэтому и пришла 
именно сюда, хотя не совсем 
удобно было добираться от до-
ма, — поясняет Овчинникова.
Тогда девушка проживала 
в Подольске. Ей пришлось 
снимать квартиру неподалеку 
от места работы. 
Овчинниковой нравилась ее 
профессия, и поэтому она за-
очно поступила в Московский 
университет МВД России име-
ни В. Я. Кикотя, чтобы повы-
сить уровень знаний и компе-
тенций. Совсем недавно де-
вушка получила высшее юри-
дическое образование. При 
этом на работе нагрузка была 
приличной. В суд приходи-
лось направлять в среднем по 
три уголовных дела.
— Я расследовала уголовные 
дела в сфере миграции, безо-
пасности дорожно-
го движения, по 
факту причинен-
ных телесных по-
вреждений, кра-
жи, уничтожения 
или повреждения 
имущества, — рас-
сказывает Диа-
на. — Было как-то дело по сбы-
ту наркотиков, по которому 
подозреваемый скрылся, и его 
объявили в розыск. Однако 
через какое-то время преступ-
ника задержали и привлекли 
к ответственности. Как пока-
зывает практика, сколько ве-
ревочке ни виться, все равно 
придет конец.
Девушка отмечает, что быва-
ют случаи, когда некоторые 
преступники пытаются об-
хитрить правоохранителей, 
скрываются, но быть хитрее 
и изворотливее полицейских 
не получается.

— Рано или поздно виновные 
предстают перед судом и по-
лучают больший срок, чем 
те, кто сразу признает свою 
вину, — констатирует Диана.
Помимо работы у Овчиннико-

вой есть еще одна 
страсть. Она давно 
занимается не са-
мым популярным 
среди представи-
тельниц прекрас-
ного пола спор-
том — хоккеем. 
Когда девушке бы-

ло 14 лет, ее заметила тренер 
спортивной школы.
— Я загорелась этой идеей, 
так как любила пробовать не-
обычное, — делится она.
Но были и преимущества 
у женского хоккея. В отличие 
от мужского спортсменок бес-
платно обеспечивали формой. 
В СДЮШОР занималась до 
18 лет, а потом пришлось уйти 
из-за учебы в Колледже поли-
ции. Но девушка возобновила 
занятия, когда стала работать 
в полиции.
— Так как женщин, професси-
онально занимающихся хок-

кеем, немного, то создают 
команду из спортсменок, про-
живающих в разных горо-
дах, — отмечает Диана. — Сей-
час я выступаю за пензенскую 
«Молнию», с которой в про-
шлом году в финале Любитель-
ской хоккейной лиги заняла 
пятое место. К сожалению, ны-

нешний сезон пропускаю из-
за травмы, но надеюсь, что 
наверстаю упущенное в следу-
ющем.
Девушка рассказывает, что 
помимо хоккея любит и дру-
гие спортивные активности: 
катание на велосипеде, сноу-
борде, вейкборде (когда ка-
таются на доске для серфин-
га  за катером-буксировщи-
ком. — «ВМ»).
— Также люблю рисовать, чи-
тать и смотреть фильмы. 
А с недавних пор перечиты-
ваю книги по психологии, так 
как это помогает в работе, — 
рассказывает Диана. — Кста-
ти, именно из-за общения 
с людьми и возможности ча-
ще помогать им в бытовых во-
просах перешла работать 
в службу участковых инспек-
торов.
А еще Диана Овчинникова 
очень любит путешествовать 
по России. В свой отпуск обяза-
тельно отправляется в новый 
город, чтобы посмотреть мест-
ные достопримечательности.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

2019 год. Сотрудник отдела МВД России «Щербинский» Диана Овчинникова во время 
выступления на хоккейном турнире в составе команды «Атлант»

Вчера в МВД отметили День образования службы дознания. В этом подразделении семь лет 
отработала капитан полиции Диана Овчинникова.

топ-3

Новые 
технологии
■  Ученые Ростеха разра-
ботали принтер, кото-
рый можно использо-
вать на АЭС, нефтеба-
зах, заводах. 

■  В МИЭТе разработали 
компактный глюко-
метр, позволяющий 
измерять концентра-
цию глюкозы в крови 
без ее забора.

■  Ученые Ростеха созда-
ли усилители сигнала 
для спутника.

должен уметь
Дознаватели обязаны 
различать уголовные 
и административные 
правонарушения. Для 
этого необходимо хоро-
шо знать тонкости зако-
нодательства и соответ-
ствующих кодексов. 
Помимо этого, дознава-
тели должны уметь об-
щаться с участниками 
уголовного процесса, 
при осмотре места про-
исшествия обязаны об-
наружить, зафиксиро-
вать и изъять все следы 
преступления. 

есть такая
работа

кеды и бутсы

рекорды
■ Жительница подмо-
сковной Балашихи Ева 
Куценко попала в Книгу 
рекордов России за наи-
большее количество вы-
полненных нижних пе-
редач в стену волей-
больным мячом за один 
подход . Ее результат — 
6052 повторения.
■ Житель столицы Иван 
Землянский недавно по-
пал в Книгу рекордов 
как самый молодой 
международный гросс-
мейстер — ему всего 
13 лет и 11 месяцев. 

16 октября. Экскурсовод Российского национального музея 
музыки Елена Цветкова показывает отечественные 
и французские гитары. Фото: Анатолий Цымбалюк

ответ санкциям

я отведу тебя 
в музей

добрый 
дайджест

история
Музей имени Н. Г. Ру-
бинштейна (ныне — 
Музей музыки) открыл-
ся в 1912 году при Мо-
сковской консервато-
рии. Спустя 32 года 
было принято «Поло-
жение о Государствен-
ном центральном музее 
музыкальной культу-
ры». В 1981 году уч-
реждение переехало 
в новое здание на ули-
це Фадеева. Сейчас 
в нем пять залов с экс-
позициями, где пред-
ставлены различные 
виды музыкальных ин-
струментов.
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трудника ФГБУН «Институт экономики РАН» 
Николая Ахапкина.
«Дефицит рабочей силы в России резко вырос 
по итогам прошедших двух лет, — говорится 
в исследовании ученого. — Неудовлетворен-
ный спрос на рабочую силу уже привел к замед-
лению темпов роста российской экономики». 
Согласно исследованию, в прошлом году с де-
фицитом кадров столкнулись 88 процентов 
опрошенных компаний. В особенности — пред-
ставители крупного бизнеса: 93 процента. 
— Есть несколько факторов, которые привели 
к дефициту рабочей силы, — считает Виталий 
Караев. — Один из главных — импортозамеще-
ние. Мы начали сами делать то, что раньше за-
купали, в том числе продукцию сельского хо-
зяйства. И теперь в тепличных хозяйствах, на-
пример, чаще встретишь узбеков, чем русских. 
Они, кстати, трудолюбивы и хорошо работают. 
Второй фактор: СВО. С рынка труда «вымело» 
свыше миллиона мужчин — ушли на фронт. 
Третий фактор тоже связан со спецоперацией: 
мы резко нарастили выпуск продукции ВПК. Те, 
кто раньше был условно в малом бизнесе, логи-
стике, ЖКХ, ушли на военные заводы, потому 
что там намного больше платят. И места тоже 
освободились: кому-то нужно водить транс-
порт, чинить электропроводку, торговать. При-
чем люди нужны не «в принципе», а буквально 
«здесь и сейчас». И эти рабочие места, конечно, 
занимают мигранты.

Вы еще пакистанцев не видели

Рамзан Кадыров, рассуждая о проблемах ми-
грации, в своем телеграмм-канале указывает:
«Ладно, прогоним мы сегодняшних мигрантов 
посредством тотальной травли и чисток, 
но ведь завтра приедут другие уже из других го-
сударств, и кто даст гарантии, что они будут 
лучше?»
Вячеслав Поставнин, руководитель Научного 
центра евразийской экономической интегра-
ции и сотрудничества, уверен, что уроженцы 
Средней Азии для российского рынка труда — 
не самый плохой вариант.
— Во-первых, еще совсем недавно мы были од-
ной страной, и часть приезжающих худо-бедно 
владеет русским. Во-вторых, ментально мы, как 
соседи, куда ближе, чем нам самим кажется. Вы 
еще не видели мигрантов-индусов, пакистан-
цев, бангладешцев или африканцев, которые 
едут, например, в Европу. Это вообще другая 
планета, они отличаются ну очень сильно! — 
пояснил эксперт.
Виталий Караев добавляет:
— Один из мировых лидеров по числу «постав-
ляемых» мигрантов — Китай. И это тоже наш 
сосед. И лучше, как мне кажется, иметь мигран-
тами таджиков, узбеков, киргизов, чем китай-
цев. Да, китайцы трудолюбивы, дисциплиниро-
ваны, законопослушны, но у них есть тради-
ция — приходить навсегда. Если они где-то 
 обосновались, уже не уходят. Вторая тради-
ция — компактно селиться, создавая Чайна-та-
уны или Китай в миниатюре, ведь культура ки-
тайцев — очень специфична, им трудно асси-
милироваться. Таджик, условно, может обру-
сеть. Китаец — никогда. Поэтому китайцы 

Госдума приняла закон, ужесточающий про-
цедуру получения разрешения на временное 
проживание (РВП). Теперь иностранцы, всту-
пившие в брак с гражданином или гражданкой 
России, смогут претендовать на РВП лишь че-
рез три года после регистрации отношений 
в загсе. Всего же в Госдуму внесли сразу пять 
законопроектов о миграции. Планируется, на-
пример, повысить штраф за фиктивную реги-
страцию до 60 млн рублей. А еще — ужесточить 
прием экзаменов. В них, например, запретят 
участвовать посредникам. Правом выдавать 
сертификат планируют наделить только орга-
низации, включенные в перечень, установлен-
ный правительством, передать это право тре-
тьим лицам они не смогут. 
— Слишком много стало историй, когда рос-
сийское гражданство буквально покупают, — 
пояснил кандидат социологических наук, пре-
подаватель МГУ Виталий Караев. — Вспомним 
историю с Низами Аббасовым — отцом убийцы 
русского парня во дворе дома в Люблине. Этот 
господин имел российское гражданство благо-
даря фиктивному браку, хотя даже не говорил 
по-русски — давал показания через перевод-
чика. Очень похоже, что он купил и экзамен 
по русскому, и фиктивный брак. Эта история 
для законодателей, похоже, стала последней 
 каплей.

Рождаемость не поднимут

Как пояснил эксперт, еще несколько лет назад 
во властных структурах была популярна идея: 
пусть мигранты переезжают в Россию с семья-
ми, получают гражданство, живут здесь, посте-
пенно русифицируются и становятся россияна-
ми, как когда-то татары, башкиры, якуты 
и представители многих других народов.
— В общем и целом, как показала многовеко-
вая практика, это работает. Человек живет 
в русскоязычной среде, его дети ходят в рус-
скую школу, они говорят и думают по-русски, 
они интегрируются в российское общество, со-
храняя при этом национальную идентич-
ность, — рассказывает Караев. — Но на корот-

ком отрезке времени политика «гражданство 
для всех» привела к другому результату. Россий-
ские паспорта начали получать не для того, что-
бы навсегда переехать в Россию и русифициро-
ваться, а чтобы удобнее заниматься бизнесом. 
Не нужно получать патент, ездить каждые три 
месяца на родину, соблюдая миграционное за-
конодательство. С российским паспортом про-
ще снять жилье, можно бесплатно лечиться, 
получать пособия, работая при этом нелегаль-
но. А деньги, конечно, отправлять на родину. 
В России появились сотни тысяч «граждан», бе-
гущих от частичной мобилизации, не платящих 
налогов, организующих бизнес по принципу 
«только для своих», а порою даже не говорящих 
по-русски. Многие организаторы нелегальной 
миграции — бывшие мигранты с российскими 
паспортами. Гражданство РФ для них — лишь 
способ избежать контроля полиции. Их трудно 
винить: люди лишь пытаются облегчить себе 
жизнь. Они такие же россияне, как иноагент 
Галкин — израильтянин. Гастарбайтеры 
с гражданством, полученным ради удобства 
перемещений. 

Закручивать аккуратно

Новые законы предполагают усиление наказа-
ния за организацию нелегальной миграции. Ее 
хотят признать особо тяжким преступлением 
и давать срок от пяти до десяти лет.
— Благодаря новым законам станет проще бо-
роться с криминалом. У нас ведь растет не толь-
ко нелегальная миграция, но и количество со-
вершаемых иностранцами преступлений. Осо-
бенно — в столице и Подмосковье. Здесь совер-
шается примерно треть от всех «мигрантских» 
преступлений в России, — пояснил депутат 
Госдумы, один из авторов новых законопроек-
тов Дмитрий Гусев. — При этом я призываю 
пытаться не видеть в наших инициативах наци-
ональную или религиозную рознь.

Вице-премьер Марат Хуснуллин пообещал, что в России больше не будет рабочих-нелегалов. А спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил, что приоритетом работы 
Госдумы в текущую сессию станет совершенствование миграционной политики. «Нам надо изучить проблему комплексно, уйти от демагогии и популистских 

заявлений, постараться решить проблему. Важно, чтобы правительство подключилось к этой работе», — сказал Володин. Как нужно менять миграционную политику?

24 сентября 2024 года. Мигранты во время экзаменационного тестирования в центре государственного тестирования иностранных граждан для получения сертификата о трудовой деятельности в России

Законодательство в отношении иностранных рабочих резко ужесточается

Какой мигрант нам нужен

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Приезжих 
у нас — восемь 
процентов 
населения. 
А в Эмиратах, 
например, 88

В России в целом наблюдается рост органи-
зованной незаконной миграции. 
— За первое полугодие 2024 года выявлено 
почти в 1,5 раза больше фактов, чем за ана-
логичный период в прошлом году. Нужно 
сказать, что 879 лиц осуждены за организа-
цию незаконной миграции, и только 
226 имели иностранное гражданство. 
То есть 665 лиц — это граждане России, — 
заявила депутат Госдумы Ириня Яровая.
По ее словам, сегодня наказание за органи-
зацию незаконной миграции может начи-
наться всего от двух месяцев лишения сво-
боды — при верхнем пороге семь лет. Од-
нако суд, согласно закону, имеет возмож-
ность применять условное осуждение. 
— Мы предлагаем изменить Уголовный ко-
декс РФ и делаем невозможным впредь 
применение условных сроков, — поясняла 
депутат.

кстати

Треть всех мигрантов в мире — выходцы 
из десяти стран. Первое место занимает 
Индия (18 млн человек), затем идут Мек-
сика (12 млн человек, почти все едут 
в США), Китай (11 млн человек), Россия 
(10 млн человек), Сирия (8 млн человек). 
Общее число мигрантов в мире растет: 
282 млн в 2024 году, на 61 млн больше, 
чем в 2010-м. Самой лояльной для ми-
грантов страной считается Швеция. Не-
граждане ЕС здесь имеют равный доступ 
к образованию, трудовым правам и соц-
защите, там действуют антидискримина-
ционные законы. В других странах работ-
ников ждут проблемы. В ОАЭ, например, 
система построена так, что трудовые ви-
зы выдаются местными частными лицами 
или компаниями, а не государством. 
Это дает работодателям большую власть 
над своими работниками. Там мигранты 
фактически «рабы на контракте». 
В основном это граждане Бангладеш. 
Из Средней Азии в ОАЭ практически 
не едут: боятся.

В ТЕМУ

Лидеры по доле мигрантов в населении страны — страны Ближнего Востока. Так, в ОАЭ приезжих — 
88 процентов от числа жителей. Далее с небольшим отрывом следуют Кувейт, Катар, Бахрейн и Оман. При-
чем в Катаре есть еще и экстремальный демографический перекос за счет иностранных рабочих: 75 про-
центов населения страны — мужчины. На шестой строке между Оманом и Саудовской Аравией идет Син-
гапур, единственный среди азиатских тигров с высокой долей мигрантов — 43 процента. Седьмое место 
у Саудовской Аравии: 39 процентов населения — иммигранты. В Австралии мигранты — 30 процентов на-
селения, в Новой Зеландии — 29, в Канаде — 21, в Ирландии — 18. Из стран Западной Европы наиболее 
привлекательны для мигрантов Швейцария — 29 процентов от числа жителей страны, Швеция — 20 про-
центов, Австрия и Германия — по 19 процентов. В России доля мигрантов — 8 процентов от населения 
страны, или 12 миллионов человек.

КАК У НИХ

А вот глава Чечни Рамзан Кадыров уверен в об-
ратном.
«Такое чувство, что кто-то целенаправленно 
сталкивает Россию с соседними братскими реги-
онами, — написал он в своем телеграм-кана-
ле. — Миграционную политику если и менять, 
то не таким отвратительным образом, когда 
остервенело бросаются на всех неместных, кто 
под руку попадется. Задерживают без каких-ли-
бо церемоний, причем в последнее время меро-
приятия эти проводятся очень жестко. Обсужда-
емую проблему массовым выдворением граж-
дан других стран не решить. Да и возникла эта 
проблема не по вине приезжих людей. Здесь ко-
рень в безалаберности тех, кто в свое время дол-
жен был заниматься находящимися в их компе-
тенции вопросами и оперативно реагировать на 
любые обостряющиеся процессы. Вот только не 
было практически никакого контроля. В любом 
случае, разжигая в обществе ненависть к ми-
грантам, мы ничего хорошего не добьемся, а, на-
против, только усугубим ситуацию».
— С Кадыровым трудно не согласиться. Недав-
но прошла новость, что, например, сборная 
Таджикистана по футболу отказалась играть со 
сборной России именно потому, что таджиков 
в России ущемляют. Да и таджикистанский 
МИД уже выражал озабоченность, — пояснил 
политолог Григорий Савельев. — Кадыров 
в данном случае очень грамотно набирает по-
литические очки, выступая в роли защитников 
своих единоверцев-мусульман и в то же время 
показывает, что российская власть — а он один 
из ярких ее представителей, пусть и в регио-
не — это не только карающая сила, но еще 
и здравый смысл. К Кадырову стоит прислу-
шаться. Потому что сначала мы сократили 
ФМС — Федеральную миграционную службу 
и вообще пустили миграцию на самотек, а те-
перь завинчиваем гайки так, что может резьбу 
сорвать. У нас формирование новой миграци-
онной политики почему-то приняло форму 
кампанейщины: мигрантов представляют чуть 
ли не врагами. Или, во всяком случае, подозри-
тельными. Так мы далеко не уедем.

Никуда от них не деться

Увы, мигранты России нужны. Стране не хвата-
ет примерно 4,8 млн работников. Такая стати-
стика приводится в исследовании научного со-

живут кучно, среди своих. И лучше, чтобы у нас 
они не работали и не селились, потому что на-
циональные анклавы в этом случае гарантиро-
ваны. Чайна-тауны есть в каждом крупном 
 городе.

Был бы порядок

Вячеслав Поставнин уверен, что бояться «наше-
ствия мигрантов» и уж тем более демонизиро-
вать гастарбайтеров, России не стоит.
— Число мигрантов России уже много лет ста-
бильно: от 10 до 12 миллионов человек. Они, по 
разным оценкам, создают от 5 до 10 процентов 
от ВВП страны. Разговоры о том, что они «вы-
возят из России деньги», беспочвенны. Во-
первых, они покупают патенты и платят нало-
ги. Во-вторых, примерно половину всего зара-
ботанного здесь же и тратят: на аренду жилья, 
покупку продуктов, одежды, товаров повсе-
дневного спроса, на услуги связи, проезд и т. д. 
По мнению эксперта, проблема преступности 
со стороны мигрантов — это проблема их низ-
кой адаптированности к условиям российского 
общества. Многие приезжают, не зная языка, 
а значит, не могут хорошо заработать, болтают-
ся без дела и совершают преступления.
— Нужно делать так, чтобы мигранты, еще на-
ходясь в стране исхода, учили русский язык: тут 
нужно сотрудничать с этими государствами, 
поставлять туда учителей, — считает Вячеслав 
Александрович. — Затем нужны специальные 
программы по обучению русскому языку ми-
грантов в детсадах и школах. Если ребенок вы-
учит русский, он гораздо быстрее в нашем об-
ществе адаптируется, станет своим. А когда 
вырастет, куда быстрее найдет работу. 

Эксперт уверен: главное сейчас — не закручи-
вание гаек, а программы адаптации и интегра-
ции мигрантов: разрабатываться и внедряться 
они должны на государственном уровне. 
— В противном случае у нас есть все шансы 
довольно скоро повторить судьбу Франции. 
Там даже получившие французское граждан-
ство и живущие несколькими поколениями 
мигранты до сих пор не интегрированы в об-
щество, — пояснил эксперт. — Отсюда и пре-
ступность. 
Виталий Караев считает:
— Сам факт того, что к нам едут мигранты, как 
ни странно, отраден: значит, у нас развитая 
экономика и хорошие зарплаты. В Индию, Па-
кистан, Эфиопию — тоже очень крупные стра-
ны — мигранты что-то не едут, потому что они 
очень бедные. А к нам едут, мы богатые. Сей-
час задача — не «загнать мигрантов под лав-
ку», а максимально аккуратно интегрировать 
их в наше общество, чтобы одни приезжали, 
зарабатывали и уезжали. А другие, если хотят, 
приезжали с семьями, но не все подряд, а под 
жестким контролем государства. Легально, со 
знаниями русского языка, нашей истории, 
культуры. Относительно европейских стран 
и США у нас мигрантов немного. И численно, 
и в процентном соотношении к населению 
в целом. Интегрировать их мы в состоянии. 
Просто этим надо заниматься. Пока, к сожале-
нию, почти ничего не делается. Для работода-
телей мигранты — дешевая и бесправная раб-
сила. Для правоохранителей — источник про-
блем, но и денег. А для общества в целом — пу-
гало. Так быть не должно. 
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Могут ли супергерои стать 
обычными пенсионерами

Искусство соцреализма изо-
бражало человека идеально-
го — атлетичные тела, улыба-
ющиеся счастливые лица смо-
трели на зрителей с полотен 
художников или с фасадов 
зданий. Сценограф Надя Ско-
морохова в пространстве 
спектакля обыграла эту эсте-
тику — фоном для действия 
стала монументальная мозаи-
ка, будто снятая с фасада сана-
тория или другого оздорови-
тельного учреждения. На ней 
изображены четыре совет-
ских супергероя, взлетевших 
почти до самого солнца, ведь 
каждый из ветеранов «супер-
способного труда» обладает 
уникальным сверхталантом, 
превосходящим человеческие 
возможности...
Но все это только слова. В ре-
альности же красочная моза-
ика остается лишь напомина-
нием о былых подвигах ко-
манды, а расположена она 
в обычном кабинете, где за 
конторcкими столиками ра-
ботают постаревшие герои, 
и, при всем уважении к бы-
лым заслугам, молодое поко-
ление начальников (Олег Ев-
теев и Екатерина Варкова) 
отправляет их на заслужен-
ную пенсию. Нам, зрителям, 
сначала кажется, что речь 
идет то ли об отделе кадров, 
то ли о бухгалтерии — на-
столько типичными и зна-

комыми кажутся персонажи. 
Однако будущие пенсионеры, 
которых можно было бы уви-
деть в любом дворе, оказыва-
ются не теми, кем кажутся. 
Уютная Катя (Юлия Куварзи-
на), которая явно была душой 
этого коллектива, может пе-
ремещать предметы в про-
странстве, а ее второе имя — 
Телекинеза. Коля-Левитун 
(Сергей Векслер), сейчас став-
ший смешным дедушкой 
в спортивном костюме, умел 
левитировать. Опаздывают 
к началу рабочего дня роково-
го разговора с начальством 
Бронислав-Скороход (Сергей 
Трифонов) с больными коле-
нями и повелительница пого-
ды Тома-Урагана (Алла Смир-
дан) — здесь напрашивается 

шутка про то, что, видимо, из-
за нее и задерживается в этом 
году осенняя непогода... 
Они рассказывают молодежи, 
не уважающей опыт, о своих 
суперспособностях, пытаясь 
убедить их в своей важности, 
только вот продемонстриро-
вать и доказать ничего не мо-
гут. Да и главный враг, злове-
щий Тьмочад, ради борьбы 
с которым создавалось секрет-
ное подразделение, уже умер. 
Действие спектакля происхо-
дит в замкнутом простран-
стве, в кабинете, который на 
самом деле для каждого из 
персонажей значил гораздо 
больше, чем рабочее место. 
Служба на благо страны и сра-
жение с туманным образом 
страшного врага стало смыс-

лом их жизни, и каждый в мо-
мент прощания осознал соб-
ственное одиночество. В ту-
мане воспоминаний через 
легкий дым проявляются фи-
гуры тех же героев в молодо-
сти. Их воплотят на сцене Ал-
ла Азимова (Катя), Евгений 
Стегний (Тома) Даниил Ро-
менский (Бронислав) и Алек-
сандр Зарядин (Коля), сыграв 
людей воодушевленных, оча-
рованных собственным буду-
щим и перспективой разви-
тия страны, заметившей их 
необычные таланты. Наи-
вные ребята-энтузиасты пока 
не знают, с чем им придется 
столкнуться, — у всех будут 
случаи, когда они не успе-
ют кого-то спасти, например, 
команду затонувшей в конце 

 80-х подводной лодки или по-
страдавших от землетрясения 
сограждан.
Режиссер Георгий Сурков 
умело использует знаковые 
элементы советского масс-
культа: например, вставные 
музыкальные номера с песня-
ми в духе «До свиданья, наш 
ласковый мишка» и других 
хитов. При этом ему удается 
удерживать общий тон — 
светлую иронию, но не на-
смешку. Однако темы, звуча-
щие в его спектакле, не при-
вязаны ко времени — это 
история о том, как важно 
в стремлении служить вели-
кой цели не забывать о семье 
и о собственной жизни, и в по-
гоне за будущим нельзя упу-
скать настоящее.

26 сентября. Заслуженный артист России Сергей Векслер в роли Коли-Левитуна и актриса Юлия Куварзина в образе Кати-Телекинезы в спектакле Георгия Суркова 
по пьесе Рината Ташимова «Дар» на Новой сцене Театра на Таганке 

новости

Судьба 
русского Пьеро 
В репертуаре Театра му-
зыки и поэзии под руко-
водством Елены Камбу-
ровой появился спек-
такль «Вертинский. 
 Возвращение». В осно-
ве — письма, воспоми-
нания и песни поэта, ар-
тиста и певца. Главную 
роль сыграл молодой 
актер Данил Можаев, 
который уже встречался 
с творчеством Алексан-
дра Вертинского в по-
становках «Серебряный 
век» и «Ар-деко».
■
Память о знаменитом 
сценографе
На Троекуровском клад-
бище открыли памятник 
Станиславу Бенедикто-
ву. Много лет он был 
главным художником 
Российского академи-
ческого молодежного 
театра, постоянным со-
автором режиссера 
Алексея Бородина, 
оформлял постановки 
в Большом и Малом теа-
трах, МХАТе и многих 
других. Автором мемо-
риального проекта стал 
скульптор Раис Баишев.
■
Испанский колорит
В театре «Сфера» состо-
ялась премьера «Дом 
Бернарды Альбы» 
по пьесе Федерико Гар-
сиа Лорки. Хореограф 
Петр Казьмирук создал 
для артистов уникаль-
ные танцевальные но-
мера, которые перепле-
таются с драматическим 
действием и дадут воз-
можность выражать 
чувства персонажей че-
рез пластику. В спекта-
кле заняты Татьяна Фи-
латова, Мария Хосефа, 
Ирина Померанцева 
и другие.

В Театре на Та-
ганке режиссер 
Георгий Сурков 
представил 
спектакль «Дар» 
о советских су-
пергероях. Глав-
ные роли сыгра-
ли Юлия Кувар-
зина, Сергей 
Векслер и Алла 
Смирдан. 

премьера

Свинарка 
не служанка

Художественный руководитель двух 
московских театров Константин Бого-
молов накануне открытия сезона рас-
сказал о планах «Сцены «Мельников», 
возникшей на месте культовой сцени-
ческой площадки — «Театра Романа 
Виктюка». В ноябре состоится вечер 
памяти Романа Виктюка и специаль-
ный показ его спектакля «Отравлен-
ная туника». «Служанки» уйдут из ре-

пертуара. На стене дома будет установлена памятная до-
ска, а вся история культовой сцены — архивирована на 
сайте. В осенне-зимний сезон «Сцена «Мельников» пока-
жет горьковских «Детей солнца», «Летучую мышь», 
« Отелло». Сам Богомолов взялся за два спектакля: «Сира-
но» Ростана и «Заговор чувств» Юрия Олеши. Хитом 
«Мельникова» обещает стать музыкально-пластическая 
постановка «Свинарка и пастух».
Все, что делает на сцене Богомолов, мне интересно. Ме-
стами шокирует, местами развлекает, а потом — долго не 
отпускает: «Переврал, но как в точку! 
Помню, в «Гамлете ин зе Москоу» на 
Малой Бронной Тень Отца Гамлета то 
и дело вылезала из могилы, постоянно 
забывая в миру свою еду, а иногда 
и части тела; а в «Летучем Голландце» 
в «Новой опере» центральная ария-
монолог Die Frist ist um… («Окончен 
срок») сопровождалась трансляцией 
на телеэкраны текста арии Мистера 
Икс, известной всем в исполнении Ге-
орга Отса: «Устал я греться у чужого 
огня…» Трансляция иронического 
текста на плазму — один из излюблен-
ных приемов Богомолова, который он 
почерпнул из киномонтажа конца 
1920-х. Он называется «эффектом Кулешова». Его зада-
ча — дать зрителю неожиданный угол зрения за счет не-
обычного сопоставления кадров. В современном театре 
этот прием позволяет завязать диалог с залом, ирониче-
ски обозначая один из главных принципов большого ху-
дожественного произведения — семантическую много-
значность, дающую свободу интерпретаций.
Виктюк говорил о Богомолове: «Он принадлежит к поко-
лению, которое не верит в источники, соединяющие че-
ловека, творца с небом. Но небеса карают тех, кто издева-
ется над текстами Уайльда».
Недовольные столь радикальными переменами поклон-
ники мэтра решили, что Богомолов отомстил, стерев имя 
Виктюка с театральной карты столицы. Сам новый худ-
рук объясняет свой ребрендинг иначе:
— Имя Романа Григорьевича Виктюка связано с очень 
определенной и яркой стилистикой, в которой именно он 
был и остается главным художником. Мы будем поддер-
живать память мастера, но зритель не может быть обма-
нут, приходя на наши новые спектакли, которые уже ни-
какого отношения к этой эстетике не имеют, — сказал он.
Впрочем, играющему архетипическими символами и об-
разами массовой культуры, утверждающему главенство 
текста над драматическим действием, миксующему иро-
нию и экзистенциальные вопросы, и прежде всего 
смерть, Богомолову просто невозможно выходить под 
чьим-либо еще именем. Нравится ли он, бесит ли — но он 
такой один.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Столичные театры в новом сезоне радуют зрителей разнообразием тем и жанров. В Театре на Таганке режиссер Георгий Сурков представил спектакль «Дар» по пьесе 
Рината Ташимова, в Московском Губернском режиссер Степан Куликов с командой создал камерный моноспектакль «Колыбельная для одуванчика» по тексту 
Максима Лапина, а в МХТ имени Чехова режиссер Вера Степнова погрузила зрителей в атмосферу нулевых, поставив современную драму «Флешбэк 2002».

Взрослая сказка о романтике, 
путешествующем во времени 
На Новой сцене МХТ имени 
Чехова состоялась премьера 
«Флешбэк 2002». Драматург 
Олжас Жанайдаров написал 
пьесу специально для этого 
театра. Режиссером поста-
новки стала Вера Попова.

Игра в ностальгию с эстетикой 
лихих девяностых часто со-
блазняет режиссеров театра 
и кино. Однако нулевые пока 
не появляются на экранах 
и сценах так же активно. Ре-
жиссер Вера Попова и драма-
тург Олжас Жанайдаров реши-
ли исправить эту несправедли-
вость — в их спектакле между 
2024 и 2002 годами существу-
ет крепкая связь, а потому на 
сцене возрождается атмосфе-
ра начала века, а главные ее 
элементы артисты вспомина-
ют вместе со зрителями.
В камерном пространстве 
замкнутым прямоугольником 
выставлены столы. Условная 
декорация не мешает фанта-
зии и в воображении меняет-
ся по обстоятельствам, пре-
вращаясь то в номер гостини-
цы, то в квартиру, где в самом 
разгаре ремонт. Главные ге-
рои — супруги, брак которых 
трещит по швам. Таня (На-
дежда Жарычева) отчаянно 
пытается спасти семью, убеж-
дая Сашу (Сергей Медведев) 
пойти к психологу, и ищет по-
воды для совместных впечат-
лений, будь то поездка в от-
пуск или поход в музей.
— Моя героиня живет с чело-
веком, который ее не любит. 
При этом их положение ста-
бильно, удобно, хотя в жизни 
не происходит ничего, кроме 
бесконечной работы над от-
ношениями, — поделилась 
Надежда Жарычева. — Спо-
соб актерского существова-
ния в современной драматур-
гии совершенно другой, доку-
ментальный, и это интерес-
ный вызов.

Кажется, что перед нами 
обычная семейная драма, а не 
выяснения отношений, пере-
межающиеся картинами из 
прошлого, лишь возникаю-
щие в воображении Саши 
воспоминания. К тому же 
в дополнение к документаль-
ному существованию арти-
сты рушат четвертую стену, 
обращаясь к зрителям: «А вы 
помните эту мелодию? Это же 
фильм «Пляж» с Ди Каприо, 
он тогда только вышел на 
экраны!» Милые подробно-
сти, как, например, телефо-
ны, обклеенные стразами 
и с обаятельными зверьками 
на брелоках, или же роман 
«Алхимик» Паоло Коэльо, ко-
торый в то время был бес-
спорным бестселлером, до-
полняют впечатление. Но 
оказывается, что картины 
бурной молодости — не про-
сто воспоминания. Встретив-
шись с самим собой, молодым 
и застенчивым студентом 

(Павел Филиппов), и угово-
рив не отпускать понравив-
шуюся на выпускном девуш-
ку, герой может изменить всю 
свою жизнь и даже предот-
вратить смерть. 
— Мне кажется, что мой ге-
рой Александр — архетип се-
годняшнего дня. Это человек, 
замкнувшийся в себе, но ищу-
щий возможность попасть 
в прошлое, чтобы изменить 
свою жизнь, — подчеркнул 
Сергей Медведев. — У нас зву-
чит тема одиночества, тоски, 
пустого брака. Но сказка на-
ша все-таки про любовь, про 
то, какая тонкая это субстан-
ция, которая рождается не-
объяснимым образом. Исто-
рия разворачивается в созна-
нии персонажа, ведь он ро-
мантик, сочинитель, и поэт. 
Но мы стремились к тому, 
чтобы спектакль стал тригге-
ром для зрителя, резонировал 
с историей каждого человека 
в отдельности. Мы задаем во-
прос, но не даем ответов. 
Как и любая сказка, даже для 
взрослых, имеющих свой за-
пас разочарований, из-за ко-
торых нелегко поверить в чу-
до, история закончится хеп-
пи-эндом. Только вместе 
с ощущением света останется 
и легкая горечь от того, что 
реальная жизнь существует 
по другим законам и мы не 
сможем вернуться в прошлое, 
чтобы не допустить ошибок, 
сделавших нас несчастными. 
Но все же цель спектакля не 
в том, чтобы заставить сожа-
леть о непрожитом. Создате-
ли постановки напоминают, 
как важно порой решаться на 
безумства. И кажется, что Ол-
жас Жанайдаров в процессе 
работы над пьесой вспомнил 
знаменитую фразу Марка 
Твена: «Через двадцать лет вы 
будете скорее сожалеть о том, 
чего не сделали, чем о том, 
что вы сделали».

Современная притча про искру таланта, 
которую важно сберечь каждому из нас
В Московском Губернском 
театре творческая команда 
во главе с режиссером Сте-
паном Куликовым предста-
вила уникальный моноспек-
такль «Колыбельная для 
одуванчика». Особое место 
в постановке занимает бар-
довская песня. 

Спектакль создавался коман-
дой друзей так, как порой 
пишутся тексты — «в стол», 
без явной перспективы, где 
и когда это будет поставлено. 
Единомышленникам, среди 
которых артисты МГТ Антон 
Соколов и Степан Куликов, 
было важно само художе-
ственное высказывание. 
А объединила их идея приду-
мать спектакль, где лейтмо-
тивом бы звучала тема колы-
бельных, которыми всех нас 
успокаивали в детстве. Но 
здесь все непросто. В пред-
ставлении авторов спектакля 
песни не просто дарят на-
слаждение, но и обладают 
магической силой — они спо-
собны исцелять. Замысел 
творческой команды оценил 
художественный руководи-
тель МГТ Сергей Безруков 
и предложил им сделать спек-
такль.
На сцене лишь один актер — 
Антон Соколов. Его лириче-
ский герой — офисный со-
трудник, который, потеряв 
ребенка и жену, бросил при-
вычную жизнь и уехал в де-
ревню. Он устроился на рабо-
ту электриком, но там, нау-
чившись молчать, обрел свой 
талант и начал писать музыку 
у себя на чердаке. Неведомым 
способом музыка, как живое 
существо, выходит за преде-
лы его маленького домика 
и распространяется по окру-
ге, а соседи даже не могут 
объяснить, где они слышали 
мелодии, которые сейчас по-
ют своим детям.

— В этой истории есть рас-
суждения не только о потере 
близких людей, но и о том, 
как в самом человеке умирает 
внутренний ребенок, смелый, 
открытый к миру, готовый 
что-то совершать. Именно 
тогда мы теряем себя, — рас-
сказал Антон Соколов. — Для 
меня это притча о талантах, 
когда мы теряем заложенную 
в нас искру, тратим ее не на то, 
тонем в рутине.
Особое значение в спектакле 
имеет свет — зажигающиеся 
лампочки становятся собесед-
никами главного героя и ме-
тафорой той самой искры бо-
жественного дара, который 
часто оказывается потерян-
ным и заглушенным под гне-
том обстоятельств. Такое ре-
шение с мерцающими огонь-
ками, то зажигающимися, то 
гаснущими, придумала сце-
нограф Елена Киркова. Она 

создала атмосферу волшеб-
ной сказки для взрослых, ока-
зываясь в которой, каждый из 
зрителей услышит свой соб-
ственный внутренний голос.
Музыка в постановке стано-
вится не просто символом или 
выразительным сопровожде-
нием, это второй герой спек-
такля. Песни, исполняемые 
под гитару и баян, раскрыва-
ют дополнительные смыслы.
— Это история про нас всех, 
ведь мы тоже часто не замеча-
ем, как наше творчество влия-
ет на людей, потому что свет 
направлен вовне, — поделил-
ся автор стихов и музыки, 
бард Никита Дорофеев. — 
И значение того, что каждый 
из нас делает и создает, мы 
видим, когда получаем от-
клик, зажигаем свет в других.

27 сентября. Артист Московского Губернского театра Антон Соколов в моноспектакле 
«Колыбельная для одуванчика» по пьесе Максима Лапина с песнями Никиты Дорофеева

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

ГЕОРГИЙ СУРКОВ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Это история о том, что жизнь 
прекрасна в своих изменени-
ях, и нужно жить сегодняш-
ним днем. Многие люди про-
должают держаться за про-
шлое, за победы, которые им 
удалось одержать, хотя 
то время уже ушло. У наших 
супергероев тоже есть только 
один действительно важный 
миг — это не завтра, и не вче-
ра, а сегодня. В спектакле мы 
использовали много знаковых 
клише о советской эпохе, 
но при этом переосмысливаем 
их с иронией, с позиции сегод-
няшнего дня. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экспериментальный про-
ект «АРТХАБ» реализует-
ся на Новой сцене Мо-
сковского Художествен-
ного театра имени Чехова. 
Его цель — поиск новой 
драматургии, неожидан-
ных решений и новых 
имен. Кураторы проек-
та — режиссер Марина 
Брусникина и театровед 
Павел Руднев.
По итогам прошлых лабо-
раторий в репертуар во-
шли спектакли: «Соня-9» 
режиссера Саши Золото-
вицкого, «Мое загляде-
нье» в постановке Филип-
па Гуревича и «Друг мой» 
режиссера Петра Шере-
шевского. 

кстати
СТЕПАН КУЛИКОВ
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ

Наша постановка про дар, ко-
торый есть у каждого из нас 
и который нельзя предавать. 
Если ты честен по отношению 
к таланту — ты можешь исце-
лять, спасать людей. Наш ге-
рой, который приезжает в де-
ревню работать электриком, 
внутри уже мертв. Но «одуван-
чик», живущий в его душе, вы-
бирается на свет, мучает, пока 
не оказывается услышанным. 
При всей музыкальности по-
становки нам важно было 
не сделать мюзикл, а дать 
зрителям возможность просто 
послушать — музыку, слова 
и самих себя.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит студентка Анна Тимофеева. Девушка подписала и отправила открытки с поздравлениями и пожеланиями врачам скорой помощи. 
Служба скорой помощи отмечает 105-летие. В честь знаковой даты на Манежной площади установили четырехметровый арт-объект — оранжевый чемодан врача 
скорой помощи. Дополнением к нему стали планшет и хештег «Московская медицина». Есть и своя отметка нормы — 36,6 градуса, значение температуры тела здо-
рового человека. В эти дни здоровья как раз желают всем: и медикам, и простым горожанам. Анна Тимофеева, к примеру, добавляет к самому главному и другие по-
желания: любви, благополучия, счастья, исполнения желаний, успехов в непростой, но такой нужной работе. По словам девушки, нелегкий труд всех сотрудников 
скорой помощи должен быть по достоинству оценен обществом. Фото: Александр Кочубей. 

СЕГОДНЯ ОТМЕЧАЕТСЯ ДЕНЬ УЧАСТКОВОГО ТЕРАПЕВТА➔ СТР. 1

Астероид 
Кира Булычева

18 октября исполнилось бы 90 лет Ки-
ру Булычеву (Игорь Всеволодович Мо-
жейко). Он был не только известным 
писателем-фантастом, но и уважае-
мым ученым-востоковедом, сценари-
стом, драматургом, литературоведом 
и историком. Окончив аспирантуру 
Института востоковедения Академии 
наук СССР, он несколько лет работал 
в Бирме переводчиком и журнали-

стом. Там он начал сочинять рассказы, исполненные вос-
точного колорита. Долгое время Игорь Можейко совме-
щал научную работу с литературными занятиями (со-
трудничал с журналом «Вокруг света»). Для этого он при-
думал себе псевдоним Кир Булычев, в котором соединил 
имя жены (Кира) с девичьей фамилией матери. Позже он 
повторит этот опыт, дав героине самого известного цикла 
своих произведений «Приключения Алисы Селезневой» 
имя дочери и девичью фамилию тещи. Звездное небо над 
головой наполняло «все новым и возрастающим восхи-
щением и трепетом» не только душу 
великого философа Иммануила Кан-
та, но и многих писателей. Фантасти-
ка как литературный жанр насчитыва-
ет сотни лет. В СССР она была необык-
новенно популярна. Кир Булычев, 
Иван Ефремов, Александр Казанцев 
создавали в своих произведениях мир 
светлого будущего. Он был неразрыв-
но связан с космосом как с мечтой 
о всеобщем счастье. Оттуда прибыла 
в наше время совершенная (в плане 
морали и нравственности) девочка 
Алиса Селезнева. Кир Булычев пер-
вым из советских фантастов предуга-
дал наступающую эру «фэнтези». В ро-
мане «Сто лет тому вперед» он талантливо совместил по-
зитивный образ будущего, куда попал советский школь-
ник Коля, с калейдоскопической россыпью приключений. 
Алиса Селезнева своей рассудительностью, отвагой по-
давала пример не только шаловливому Коле, но и всем 
детям СССР, для которых стала любимым литературным 
героем. В 1982 году Кир Булычев был удостоен Государ-
ственной премии за сценарии фильмов «Через тернии 
к звездам» и «Гостья из будущего». В 2005–2007 годах из-
дательство «Эксмо» выпустило его собрание сочинений 
в восемнадцати томах. Помимо серии «Приключения 
Алисы Селезневой», туда вошли произведения писателя 
для взрослого читателя. Кир Булычев был разносторон-
ним автором. Он увлекался драматургией, сочинял стихи, 
занимался общественной и издательской деятельностью. 
Особенно ему удавались научно-популярные очерки для 
детей. Помимо создания собственных произведений, Бу-
лычев переводил на русский язык иностранных авто-
ров — Айзека Азимова, Борхеса, Грэма Грина, Роберта 
Хайнлайна. По мотивам его произведений снято более 
двух десятков фильмов. После смерти писателя была уч-
реждена Мемориальная премия имени Кира Булычева. 
А еще его именем назван открытый в 2011 году астероид.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Для искусственного 
интеллекта 
разработают кодекс 
этики. И как вам?

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ

Разработка кодекса этики для 
искусственного интеллекта 
на финансовом рынке — не-
обходимый шаг в условиях ак-
тивного внедрения ИИ в эту 
сферу. Такой документ позво-
лит создать прозрачные пра-
вила, регулирующие исполь-
зование ИИ при принятии ре-
шений, которые могут влиять 
на финансовые сделки, креди-
тование и управление капита-
лом. Этика важна, так как ав-
томатизация должна служить 
интересам людей и бизнеса, 
но при этом минимизиро-
вать риски ошибок или зло-
употреблений. Без этическо-
го регулирования ИИ может 
привести к дискриминации, 
неправильным решениям 
и снижению доверия клиен-
тов. Использование биоме-
трии для платежей представ-
ляет собой очередной шаг 
в сторону более удобных и бы-
стрых финансовых транзак-
ций. Биометрические данные, 
такие как отпечатки пальцев 
или распознавание лица, ста-
новятся ключом к процессу 
оплаты. Но с этим также свя-
заны серьезные риски — утеч-
ка биометрических данных 
может иметь более негатив-
ные последствия, чем обыч-
ные утечки паролей или номе-
ров карт. Внедрение таких 
технологий должно сопрово-
ждаться жесткими мерами за-
щиты данных и внедрением 
технологий шифрования. Та-

ким образом, нововведения 
требуют сбалансированного 
подхода. Они могут улучшить 
работу финансового сектора, 
но при условии их безопасно-
го использования.

НАТАЛЬЯ БЕРДНИКОВА
ЮРИСТ

Я не считаю, что это решение 
может как-то быть полезно. 
Разработка кодекса этики 
должна помочь в создании 
прозрачных и справедливых 
условий работы с этими техно-
логиями. Тем не менее у мно-
гих возникает сомнение: не 
будет ли этот кодекс лишь 
формальностью, не способ-
ной по-настоящему защитить 
пользователей? Одновремен-
но с этим на рынок выходят 
другие технологические нов-
шества, такие как биоэквай-
ринг. Это новая система опла-
ты через СБП, которая позво-
лит совершать платежи с ис-
пользованием биометрии, то 
есть через сканирование лица 
или отпечатков пальцев. Пла-
тежи станут быстрее и проще, 
но не возникает ли здесь риск 
утечки биометрических дан-
ных? Ожидается, что эти ново-
введения повысят эффектив-
ность финансовых операций, 
но не следует забывать о необ-
ходимости усиленного кон-
троля за безопасностью дан-
ных. Остается важный вопрос: 
будет эта защита достаточно 
надежной или это лишь пер-
вый шаг на пути к полному ре-
гулированию?

Центробанк России разработал специальный кодекс этики применения искусствен-
ного интеллекта на финансовом рынке. Благодаря этому уже в следующем году 
нейросети можно будет использовать для оплаты услуг через Систему быстрых 
платежей (СБП), используя биометрию. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ РАЕВСКИЙ
ИTСПЕЦИАЛИСТ 
ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Развитие технологий идет 
слишком стремительно. 
Оплата по СБП, конечно, без-
опасна, но развивается и ИТ-
мошенничество. Считаю, 
что, прежде чем внедрять 
какие-то нововведения, сто-
ит задуматься о том, можем 
мы обеспечить безопасность 
или же у полиции просто 
станет больше дел по ИТ-
преступлениям. Всегда есть 
риск того, что наши биоме-
трические данные могут по-
пасть в руки третьим лицам. 
И в большинстве случаев 
средства не возвращаются 
владельцу, если их украли мо-
шенники.

ТАТЬЯНА РЫБКИНА
МЕНЕДЖЕР 
САЛОНА СОТОВОЙ СВЯЗИ

Я считаю, что это хорошее ре-
шение, да и различных рисков 
бояться не стоит. Оплата по 
СБП намного лучше, чем теми 
же картами. Комиссия за нее 
не начисляется. В то же время 
с картами бывают сложности, 
например, при оплате ваши 
средства могут зависнуть 
в банке и платеж не пройдет. 
В таком случае деньги иногда 
возвращаются в течение меся-
ца. С СБП таких проблем не 
возникает. С изменением ми-
ра во многие сферы деятель-
ности добавляется использо-
вание искусственного интел-
лекта. Он помогает в повсед-
невной жизни и покупателям, 
и продавцам.

Инновационный центр 
получил машину времени

Вчера на территории иннова-
ционного центра «Сколково» 
представили новые объекты 
фестиваля уличного искус-
ства «Здесь и сейчас». 

Среди арт-объектов — «Ма-
шина времени», созданная 
пионерами кинетического ис-
кусства в России Франциско 
Инфанте-Араной и Нонной 
Горюновой, объект «На одной 
волне» от художницы, члена 
Творческого союза художни-
ков России и Московского со-
юза художников, создателя 
арт-программы «Спальный 
район» Марины Звягинцевой 
и «Навигатор» от художника 
Антона Чумака. Каждую рабо-
ту создатели постарались впи-
сать в пейзаж инновационно-
го центра. 
— «Сколково» как творческая 
агломерация наполнено людь-
ми, которые меняются сами 
и стремятся менять к лучшему 
окружающую действитель-
ность. Эта динамика устроена 
подобно эквалайзеру: каждый 
пытается поймать свою волну 
и сонастроиться с другими, — 
говорит о вдохновении и по-
пытке передать настроение 
места Марина Звягинцева. — 

Объект «На одной волне» 
представляет собой скамейки 
с огромными наушниками. 
Скамейки как бы прорезают 
наушники. Арт-объекты полу-
чились очень практичными: 
посидеть на них могут не ме-
нее десятка человек одновре-
менно. А заодно и побыть на 
природе, успеть посмотреть 
на ее меняющиеся осенние 
краски. И еще настроиться на 
одну волну с коллегами.
— Наушники — это еще и про 
музыку. Людям, которые захо-
тят быть «На одной волне» 
и включить мелодию, нужно 

будет договориться о том, что 
они захотят в данный момент 
послушать, — продолжила ав-
тор арт-объекта. 
«Навигатор» Антона Чумака 
совмещает в своем облике фу-
туристичное представление 
о науке и опыт ученых про-
шлых лет. 
— Я обратился к такой про-
стой вещи, как флюгер, кото-
рый был важен в разных усло-
виях и для разных людей: 
в мореходстве, в быту, — опи-
сал художник представлен-
ную на фестивале инсталля-
цию. — Что такое наука? Это 
умение наблюдать и делать 
выводы. Сейчас тот же про-
гноз погоды можно посмо-
треть на смартфоне. Но вот 
этот путь до современных 
устройств напомнит как раз 
флюгер из прошлого. 
Переосмыслению прошлого 
способствует и «Машина в ле-
су 1991/2024» авторов Фран-
циско Инфанте и Нонны Горю-
новой. В их творческой био-
графии — участие более чем 
в 300 выставках в России и за 
рубежом, арт-объекты в по-
лях, лесах, на пляжах, обще-
ственных пространствах, од-
ним из которых стало и «Скол-
ково».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

16 октября. Куратор фестиваля уличного искусства «Здесь и сейчас» Анна Малик-Короленкова 
у арт-объекта «Машина в лесу». Фото: Пелагия Замятина

АННА МАЛИККОРОЛЕНКОВА
КУРАТОР ФЕСТИВАЛЯ УЛИЧНОГО 
ИСКУССТВА ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС 
Идея создания «Машины вре-
мени» родилась в 1988 году, 
а реализована впервые — 
в 1991-м. Тогда это произвело 
фурор в галерее «Риджина», 
хотя арт-объект был разме-
щен в замкнутом пространстве 
зала. Идея поставить «Маши-
ну времени» в лесу полностью 
воплотилась сейчас. Франци-
ско Инфанте и Нонна Горюно-
ва — классики кинетического 
искусства, и отдельная 
честь — представить «Здесь 
и сейчас». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

фестиваль

Путешественники назвали 
город в честь кораблей

Спорт сделает кадетов 
сильнее и здоровее

17 октября 1740 года участ-
никами второй экспедиции 
Витуса Беринга был основан 
Петропавловск-Камчат-
ский — важный форпост 
России. 

Ныне в Петропавловске-Кам-
чатском расположена база Ти-
хоокеанского флота, охраня-
ющая морские рубежи страны 
на Дальнем Востоке. Помимо 
этого, работа одноименного 
морского порта во многом 
определила направления раз-
вития как города, так и всего 
Камчатского края. 
Историк Александр Васькин 
отмечает, что ровно 284 го-
да назад на месте нынешнего 

города остановились два ко-
рабля экспедиции: «Святой 
Петр» и «Святой Павел».
— В честь этих судов гавань 
и получила название Петро-
павловск, — рассказывает 
Александр. — Именно благо-
даря основанию города Рос-
сия стала быстрее развивать-
ся как морская держава. 
А благодаря расширению дея-
тельности порта развивается 
рыболовная и рыбоперераба-
тывающая промышленность 
края. Этой продукцией снаб-
жаются все регионы России.
— Именно благодаря этой от-
расли город был награжден 
орденом Трудового Красного 
Знамени в 1972 году, — допол-
няет Васькин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в столице стартовал 
финальный этап III Всерос-
сийского военно-спортивно-
го фестиваля имени генера-
лиссимуса А. В. Суворова 
среди кадетов. «ВМ» выяс-
нила подробности. 

В соревнованиях участвуют 
подростки от 12 до 17 лет из 
различных военно-патриоти-
ческих организаций Москвы, 
Санкт-Петербурга, Калинин-
градской области и других ре-
гионов и городов: нахимов-
цы, суворовцы, учащиеся ка-
детских классов, юнармейцы, 
юные казаки. Состязания 
проводятся по баскетболу, на-
стольному теннису, армей-
скому рукопашному бою, 
спортивной борьбе и ком-

плексу ГТО. Президент «Лиги 
кадетского спорта» Дмитрий 
Цой рассказал, что в финаль-
ном этапе участвуют около 
300 московских кадетов.
— В ближайшем будущем мы 
подготовим программу, кото-
рая охватит всю Россию, что-
бы дети от Калининграда до 
Сахалина могли соревновать-
ся у себя в населенном пун-
кте, — отметил Дмитрий 
Цой. — Такими мероприятия-
ми мы стараемся привить им 
соревновательное мышление. 
Дети прекрасно понимают, 
что акцент на спортивное раз-
витие прекрасно влияет на их 
физическое и психологиче-
ское состояние.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

дата


